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JARDINES Y SALA 
CUNAS COMIENZAN 
A SOLICITAR LA 
REAPERTURA EN 
FASE 4

15 RECINTOS 
INICIARON PROCESO

INCENDIOS 
FORESTALES

Bajo estrictos protocolos sanitarios, ya son 13 los establecimientos que han abierto sus puertas en la zona. En la imagen, los alumnos del colegio 
Cambridge School de la comuna de Salamanca. En tanto, otros ocho recintos han solicitado el regreso presencial de la actividad. 

CEDIDA

6

BAJO LA MODALIDAD “REGRESA” DEL SUBSIDIO AL EMPLEO

MÁS DE MIL DOSCIENTOS CIUDADANOS HAN 
RETOMADO SU TRABAJO PRESENCIAL EN LA ZONA 14

El ataque sufrido por funcionarios de salud del SAPU de Las Compañías, se suma a la larga lista 

de incidentes similares en lo que va del año. Desde el gremio solicitan mayor seguridad para 

realizar su labor en medio de la pandemia. Los imputados quedaron con arraigo nacional y 

prohibición de acercarse a las víctimas. 

PRESENTAN QUERELLA CRIMINAL 
POR AGRESIÓN A EQUIPO MÉDICO

SERVICIO DE SALUD COQUIMBO Y CORPORACIÓN MUNICIPAL

4

11

9

BOMBEROS 
RECLAMA FALTA
DE COORDINACIÓN DE 
CONAF PARA ACUDIR 
A SINIESTROS

PLAN RETORNO: ALUMNOS DE LA REGIÓN VUELVEN A LAS AULAS TRAS OCHO MESES
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Durante el fin de semana pasado, delincuentes ingresa-
ron al Jardín Infantil y Sala Cuna Municipal “Nidito de Sol” 
de Coquimbo, robando algunas especies y destruyendo 
parte de sus instalaciones y material de trabajo de niños 
y niñas de la comuna.

Llamó la atención de quienes llegaron al recinto a veri-
ficar los daños, la violencia con que ingresaron y el nivel 
de destrucción que dejaron a su paso, no respetando 
mobiliario, baños, juguetes, informes de los párvulos, 
todo para sustraer el computador e impresora de la di-
rectora. Desde el municipio solicitan a la comunidad que 
no adquiera artículos robados o de dudosa procedencia 
y que si alguien tiene antecedentes de lo sucedido lo 
pueda informar a las policías.

En dependencias de la Segunda Comisaría de Coquimbo, 
Carabineros realizó una misa en memoria del Cabo 2° Eugenio 
Nain, quien fue asesinado en la Región de La Araucanía.

La vigilia contó con la presencia del intendente Pablo 
Herman, el general Jorge Tobar, Jefe de la Cuarta Zona de 
Carabineros, y el concejal Mario Burlé, además de funcio-
narios de la institución.

“Tal como dijo el Presidente Piñera, este crimen no quedará 
impune. Carabineros tienen todo el respaldo de nuestro 
Gobierno, porque son muy importantes para el país. Nos 
sentimos orgullosos de todos sus funcionarios, del trabajo 
que realizan y todo su esfuerzo”, indicó Herman. 

Mientras que el general Tobar dijo que “la muerte del Cabo 
2° Nain es una pérdida muy grande para la institución y, ob-
viamente, para su familia. Pero su imagen nos debe motivar 
y servir de ejemplo para seguir cumpliendo nuestra labor”. 

Carabineros realiza vigilia en memo-
ria de funcionario muerto en el sur

Delincuentes ingresan a jardín 
infantil y roban distintas especies

Evento organizado por 
la ULS contará con des-
tacados especialistas 

Chris Smith, asesor de la National 
Science Fundation (NSF) de Estados 
Unidos; Alejandra Matus, periodista, 
escritora e investigadora; y Ricardo 
Baeza-Yates, Director (part-time) de 
los programas de postgrado de ciencia 
de datos de Northeastern University, 
campus Silicon Valley, además de im-
portantes agentes en el desarrollo 
regional, expondrán sobre iniciativas 
desarrolladas en la región, el país y el 
mundo en torno a Data Science en un 
evento organizado por la Universidad 
de La Serena. 

La Ciencia de Datos se ha converti-
do en un activo estratégico para la 
toma de decisiones, brindando una 
oportunidad presente y futura para 
la Región de Coquimbo. En esta línea, 
y relevando aspectos como la innova-
ción en el ecosistema promotor de la 
investigación, el mes de noviembre 
será el mes de Data Science en ULS, 
con presentaciones vía remota los 
martes 3, 10, 17 y 24, relacionadas con 
Astro informática, Territorio, Industria 
y Comunicación, todas ellas en la bús-
queda de respuestas a problemáticas 
territoriales. CEDIDA

CEDIDA

BREVES

El reciente fin de semana fue el último que funcionó el punto de control en el norte de la 
ciudad. 

LAUTARO CARMONA

El seremi de Salud, Alejandro 
García, valoró el trabajo 
realizado por el equipo 
de salud, personal de 
Carabineros y el Ejército. El 
funcionamiento del control 
dejó como balance 160 mil 
vehículos fiscalizados.

Confirman cese de 
operaciones en aduana 
sanitaria de La Higuera 

ANTE LEVE MEJORÍA

En el balance sanitario realizado ayer 
por las autoridades regionales, el seremi 
de Salud, Alejandro García, comunicó 
que la aduana sanitaria de La Higuera 
dejó de operar este fin de semana tras 
seis meses de funcionamiento.

La autoridad valoró el despliegue 
realizado por Carabineros y el Ejército 
en medio de la pandemia y detalló que 
el trabajo significó la fiscalización de 
más de 160 mil vehículos y 580 mil 
personas. 

“Nuestra aduana ha cumplido su 
última jornada de control. Agradezco 
a todo el equipo de salud que apoyó 
desde el mes de abril y que contó con 
la participación de Carabineros y el 
Ejército”, indicó. 

El balance registró “un total de 1.019 
vehículos que fueron devueltos a su 

lugar de origen por contar con un 
pasaporte sanitario en código rojo, 
por representar un riesgo para la salud 
pública de nuestra región”, explicó 
García. 

NUEVAS CIFRAS

Respecto al balance diario, se infor-
maron seis nuevos casos de Covid-19, 
3 de Coquimbo, 1 de Ovalle, 1 de Monte 
Patria y 1 de Punitaqui. Además del 
fallecimiento de dos personas con 

de Salud Coquimbo, Edgardo González, 
dijo que hay 31 personas internadas 
por Covid-19, de las cuales siete se man-
tienen graves y con requerimiento de 
ventilación mecánica. Además de 23 
pacientes en hospitalización domici-
liaria producto del virus. 

Sobre el estado de la Red Asistencial, 
González detalló que hay un 76% de 
ocupación de camas. “De las 1.166 camas 
de dotación actual, 350 se encuentran 
disponibles. En relación a las camas 
de las Unidades de Pacientes Críticos, 
podemos mencionar que contamos 
con 3 camas UCI, que son aquellas 
que tienen ventiladores mecánicos y 
5 UTI”, señaló.

residencia en La Serena y Andacollo. 
Con estas cifras, la zona llega a un 

total de 12.698 casos acumulados y 
102 activos.

Por su parte, el director (S) del Servicio 

Equipo El Día  / La Serena

@eldia_cl
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Nuevos casos de Covid-19 en la 
región reportaron las autori-
dades.
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OPINIÓN

Claramente los efectos provocados por el estallido 
social y la pandemia han puesto al descubierto 
lo frágil de nuestro actual modelo económico, 
traducido en carencias sociales como educación, 
salud y pensiones, pero también nos ha permitido 
ver la deficiencia en la producción y consumo de 
bienes y servicios a partir de una  economía lineal, 
que presenta elementos de sobreexplotación de 
recursos naturales y de contaminación, por lo 
tanto, el sistema económico post crisis social y 
post coronavirus deberá generar un modelo de 
producción y consumo sostenible, que tenga de 
base la equidad social.

Estamos en un punto de inflexión, de oportuni-
dades y desafíos, respecto a lo que nos depara el 
futuro, tanto, en el ámbito global como local, lo 
que nos lleva a mediano y largo plazo a tener que 
tomar medidas correctoras a partir de una nueva 
visión de cómo nos queremos desarrollar como 
sociedad y desde la acción, de cómo lo haremos, 
donde primen valores y principios elementales 
como justicia, igualdad, libertad, democracia, bien 
común, sostenibilidad.

Debemos cambiar nuestra filosofía de desarrollo 
y por tanto hacer cambios en nuestro sistema 
económico para satisfacer las nuevas necesida-
des, tanto de las actuales generaciones como de 
las futuras, a partir de la implementación de las 
economías llamadas transformadoras como la 
Social, la del Bien Común, la Circular, entre otras; 
modelos complementarios que responden a un 
cambio de paradigma, que garantice la justicia 
social y la sostenibilidad.

Un nuevo sistema económico debiese incorporar 
cambios en nuestra forma de relacionarnos social-
mente y con el medio ambiente, fomentando la 
comunidad como base de desarrollo, una visión 
de futuro  que  promueva  consumo y producción 
sostenible, rompiendo con los actuales paradigmas 
de producción lineales. Para lograrlo, nuestro rol 
como ciudadanos-consumidores es vital: debemos 
ser garantía del cambio de sistema y para ello, cuidar 
nuestra capacidad de sorprendernos, indignarnos 
y entender que la crisis social-sanitaria que vivimos 
ha demostrado fuerte y rápidamente las amenazas 
de un sistema económico y social insostenible; 
llegó el momento de ver otras alternativas como la 
Economía Circular, la Economía Social o la Economía 
del bien Común, es hora de la cooperación y la 
sostenibilidad.

Una nueva economía: 
comunidad como base 
de desarrollo
Mauricio Castro Jara 
Académico Escuela de Ingeniería, UCEN

EDITORIAL

Un condenable hecho acaparó los titulares 
de la prensa nacional el día de ayer. Se trata de 
la brutal agresión que sufrieron tres funcio-
narios de la salud la mañana del domingo en 
el Servicio de Atención Primaria de Urgencia 
(SAPU) de Las Compañías. 

En la oportunidad, sin motivo alguno, una 
pareja le propinó golpes a un auxiliar del 
recinto, quien terminó con una fractura. 
Posteriormente, se ensañaron con el médico 
de turno, un chofer de ambulancia y una se-
cretaria, los que resultaron con lesiones leves.  

La situación, que fue captada por las cáma-
ras de seguridad del lugar, fue rápidamente 
viralizada a través de las redes sociales, 
generando el repudio generalizado de la 
comunidad.

Incluso,  el  subsecret ario de Redes 
Asistenciales, Arturo Zúñiga, condenó el 
actuar de los sujetos en medio del balance 
de coronavirus, anunciando acciones legales.

Así fue como minutos más tarde el Servicio 
de Salud Coquimbo informó que presentó 

una querella criminal contra los responsa-
bles, entendiendo la gravedad del delito, 
sobre todo en un contexto de crisis sanitaria. 

Y es que cuesta entender que este tipo de 
situaciones ocurran en pandemia, cuando 
los trabajadores de la salud se han transfor-
mado en la primera línea de la emergencia, 
arriesgando sus propias vidas para resguardar 
a la población.

Lamentablemente no se trata de algo nue-
vo, tanto a nivel regional como nacional, las 
agresiones se han tornado habituales, en des-
medro de la integridad de los profesionales.

Lo acontecido pone en el tapete la necesidad 
de contar con mayores protocolos de seguri-
dad en los recintos de salud, con el objetivo 
de que los funcionarios puedan trabajar 
con tranquilidad. Al mismo tiempo, devela 
la importancia de que las autoridades y la 
sociedad en su conjunto, se hagan cargo de la 
salud mental. No podemos invisibilizar esta 
realidad, es urgente trabajar en planes para 
abordar de manera integral la problemática.

Condena transversal 

Cuesta entender cómo en medio de la crisis sanitaria que enfrenta el país, donde 
los profesionales de la salud se han desvivido por proteger a la comunidad, exista 

lugar para tan cobardes agresiones. 

OPINIÓN

Tecnología para 
fortalecer a 
Carabineros

Luis Pérez, 
Presidente del Grupo Hytera Perú & Chile

Con la presentación del Índice 
Nacional de Victimización de la 
Fundación Paz Ciudadana, cono-
cimos la débil evaluación que 
hizo la ciudadanía a Carabineros, 
con una nota 3,6.

En la actualidad, con la viraliza-
ción de los contenidos, las fuerzas 
policiales del mundo están más 
expuestas. En ocasiones, las imáge-
nes no muestran una “fotografía” 
completa de la situación. Ante 
esto, qué mejor que la transpa-
rencia y la probidad para volver 
a recuperar la imagen que alguna 
vez tuvo esta institución.

Carabineros, dentro de su pro-
grama de modernización, empezó 
a usar videos HD para asegurar 
el cumplimiento de protocolos. 
Con esto es posible hacer un se-
guimiento para evitar abusos, 

teniendo todas las evidencias a 
la mano.

Con la implementación de moder-
nas tecnologías de comunicación, 
con altos estándares internaciona-
les, Carabineros podrá optimizar 
la asignación de recursos ante 
incidentes y/o demanda de las 
personas, produciendo una mejora 
en la percepción ciudadana. Esta 
podría ser una intención concreta 
que aportaría a la modernización 
de los uniformados y también la 
posibilidad de hacer un trabajo 
más eficiente en cuanto a las ame-
nazas para la población.

Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.
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Gremio solicita mayor seguridad ante 
reiterados ataques de violencia

3 FUNCIONARIOS DEL SAPU DE LAS COMPAÑÍAS FUERON AGREDIDOS

El pasado domingo se registró una nueva agresión contra 
personal de la salud en La Serena, sumando un nuevo caso a 
la larga lista de hechos que se han presentado este año. Ayer 
el Servicio de Salud y la Corporación Municipal repudiaron 
la situación e ingresaron una querella criminal, a fin de 
exigir la máxima justicia por lo sucedido.

Un violento incidente se registró la 
jornada del domingo en La Serena, 
donde dos sujetos agredieron a tres 
funcionarios de salud del SAPU de Las 
Compañías. Se trata de un médico, un 
auxiliar de servicio y un conductor de 
ambulancia, quienes fueron golpeados 
mientras cumplían con sus funciones 
dentro del recinto, quedando con le-
siones de diversa consideración. 

Los hechos habrían ocurrido pasada las 
13:30 horas, cuando una mujer ingresó 
acompañada de su pareja al recinto 
asistencial, presentando un cuadro de 
ansiedad y crisis de pánico. Minutos 
después y luego de una discusión, 
habrían reaccionado de forma agresiva 
con el personal que les prestó atención.

Según información entregada por 
Carabineros, ambos imputados habrían 
estado bajo las influencias del alcohol 
y las drogas al momento de los hechos. 

Desde el Servicio de Salud de Coquimbo, 
repudiaron la situación, así lo señaló 
su director, Edgardo González, quien 
enfatizó en que “hemos estado en 
constante contacto con la Dirección de 
Salud Municipal de La Serena, de la cual 
depende directamente el recinto, ade-
más del Colegio Médico Regional, para 
recabar los antecedentes respectivos 
y apoyar las acciones a seguir. Como 
institución hemos presentado una 
querella criminal contra la persona res-
ponsable de las agresiones, a fin de que 
reciba las sanciones correspondientes, 
tal como ha ocurrido en otras causas”. 

En la misma línea, el alcalde de La 
Serena, Roberto Jacob apuntó a que la 
situación es “lamentable, no es primera 
vez y generalmente son enfermos que 
presentan alguna patología siquiátri-
ca y agreden a los funcionarios, por 
lo tanto hoy repudiamos el hecho 
y presentamos una querella contra 
estos señores”.

A raíz de lo sucedido el pasado domingo en La Serena, profesionales de la salud solicitan mayores garantías para trabajar seguros y sin miedo a posibles agresiones. ALEJANDRO PIZARRO

“La gente debe entender que los fun-
cionarios de la salud están colapsados, 
hay que pedir comprensión y paciencia, 
y que las personas le den el espacio a 
quienes realmente deben ir al consul-
torio, pero es inaceptable que se ejerza 
violencia contra los funcionarios que 
hoy están cuidando la salud de los 
demás”, añadió el edil. 

PREOCUPACIÓN EN EL GREMIO 

Esta última agresión contra el per-
sonal de la salud se suma a la larga 
lista de hechos de este tipo que se han 
presentado durante el 2020. Diversos 
representantes del gremio fueron 
tajantes en señalar que el episodio 
es “inaceptable”, por lo que solicitan 
más garantías que permitan prote-
ger y entregar mayor seguridad a los 
funcionarios. 

Así lo enfatiza Carlos Fuster, presidente 
de la Asociación de Funcionarios de 
Salud Municipal de La Serena. “El tema 
de la seguridad ha sido una recurrente 
en este último tiempo, hemos tenido 
agresiones repetitivas en distintos 
centros de la comuna. Habíamos ido el 

viernes junto a la corporación a realizar 
una visita para mejoras en los distintos 
centros de salud, y este fin de semana 
nuevamente ocurre esto. Esperamos 
se ejerzan todas las acciones legales, 
hemos hablado con la Confusam para 
que ellos también tomen las acciones 
y esperemos se implementen medidas 
para solucionar los problemas. Sería 
bueno que se haga una mesa para 
tratar estos temas, nosotros estamos 

disponibles para exponer nuestro 
punto de vista”.

CONTROL DE DETENCIÓN

El día de los hechos ambos sujetos 
fueron detenidos por personal de 
Carabineros y ayer pasaron a control 
de detención, donde se les formalizó 
como coautores por un delito de le-
siones graves y tres delitos de lesiones 
menos graves. Además, se fijaron 120 
días de investigación. 

En cuanto a las medidas cautelares, 
la fiscalía pidió la prohibición de acer-
carse a las víctimas y arraigo nacional, 
solicitudes a las que el tribunal accedió.

Cabe destacar, que según lo esta-
blecido en la Ley N°21.188, conocida 
como “Consultorio Seguro”, toda per-
sona que agreda a funcionarios que se 
desempeñen en establecimientos de 
servicios de salud, podrán arriesgar 
desde una multa de 1 UTM hasta 15 
años de presidio.

MANO DURA CONTRA AGRESORES

Con el fin de que se sancione con 
el máximo rigor de la ley a los dos 
responsables de la agresión a los fun-
cionarios de salud, la Corporación 
Municipal Gabriel González Videla 
presentó también ayer una querella 
criminal.

Como dice el alcalde de La Serena la 
medida busca enviar una “clara señal 
de que bajo esta administración, no se 
tolerará ningún acto que atente contra 
la integridad de los funcionarios”.

El tema de la 
seguridad ha sido una 
recurrente en este 
último tiempo, hemos 
tenido agresiones 
repetitivas en 
distintos centros de la 
comuna”.
CARLOS FUSTER

PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE 
FUNCIONARIOS SALUD MUNICIPAL DE 
LA SERENA

Camila González E./ La Serena

@eldia_cl
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cional acercamiento con los postulantes, 
sus familias y la comunidad educativa. 

“No pudimos realizar las charlas en 
colegios ni la ExpoULS que hacemos 
todos los años, y en su lugar estamos 
en canales digitales bajo tres modali-
dades: Futur@ Estudiante ULS,  Feria 
Vocacional Universidades Zona Norte y 
charlas vía streaming a colegios.  A pesar 
de lo complejo que ha sido este año, 
estamos comprometidos en brindar 
todos nuestros esfuerzos para apoyar a 
los estudiantes que quieran ingresar a 
la Educación Superior”, destacan desde 
la casa estudio. 

Una de las iniciativas que ya se en-
cuentra activa es Futur@ EStudiante 
ULS, que en sus dos versiones de sep-
tiembre y octubre ya ha convocado 
a más de 1500 estudiantes inscritos. 

La actividad consiste en la realización 

Quedan pocas semanas para que los 
alumnos de cuarto medio culminen 
sus procesos escolares, esto en un 
contexto inédito que los ha llevado a 
implementar y conocer nuevas moda-
lidades de estudio virtual, que no solo 
incluye el cumplir con los contenidos 
propios del colegio, sino que también la 
preparación de la Prueba de Transición 
para la Admisión Universitaria, que 
les permitirá ingresar a los diversos 
centros de educación superior el 2021. 

A diferencia de otros años, los estu-
diantes de la generación 2020 no pu-
dieron ser parte de actividades clásicas 
de difusión como ferias vocacionales, 
charlas y visitas guiadas organizadas por 
las universidades, institutos profesio-
nales y centros de formación técnica 
de la región, esto por el contexto de 
pandemia en que nos encontramos, 
que ha imposibilitado la realización 
de eventos presenciales. 

Pese a la compleja situación que enfren-
tan los “mechones”, algunas entidades 
ya se encuentran trabajando en lo que 
será el proceso de admisión del próxi-
mo año, por lo que han programado 
generar algunas jornadas virtuales, a 
fin de motivar y guiar a los jóvenes en 
este importante proceso. 

Tal es el caso de las universidades 
de Tarapacá, Arturo Prat, Católica del 
Norte, Antofagasta, Atacama y La Serena, 
quienes en conjunto se encuentran 
organizando una Feria Vocacional in-
édita en formato virtual. 

La iniciativa se encuentra progra-
mada desde el 16 de noviembre al 16 
de diciembre y una réplica, en enero. 
Contará con  285 stands correspon-
dientes a carreras, facultades, servicios 
y programas de apoyo, de los diversos 
recintos universitarios de la zona norte 
y aquí los visitantes también podrán 
participar de charlas temáticas e in-
teracción con directivos, académicos, 
estudiantes y egresados. 

La encargada de admisión de la 
Universidad Católica del Norte, Sede 
Coquimbo, Gabriela Llewellyn, se refirió 
a la feria virtual explicando que “durará 
un mes y algunos están separados por 
facultad y otros por área. Cualquier 
interesado puede participar previo a 
llenar un formulario y crear una clave 
en el link www.tumejornorte.cl/expo”.

Según lo indicado por la encargada, 
la institución también ha venido en-
tregando durante estos meses charlas 
a los colegios, donde principalmente 
se aborda la Prueba de Transición y el 
nuevo sistema, las carreras y benefi-
cios estudiantiles, y también existe 
un conversatorio donde se entregan 
herramientas para el manejo del estrés. 

DIVERSAS ACTIVIDADES EN LA ULS 

Desde la Universidad de La Serena 
también se refirieron al contexto de 
pandemia y a los esfuerzos que han 
debido realizar para mantener el tradi-

El plan de las universidades 
e institutos para captar 

“mechones” en pandemia

de una semana de conversaciones, a 
través del canal YouTube USerena oficial, 
que se realiza la última semana hábil 
de cada mes. Durante estos días, y por 
espacio de una hora, se expone un te-
ma y se contestan las preguntas de la 
audiencia. Los lunes se conversa sobre 
el acceso a la educación superior, los 
martes de los apoyos socioeconómicos 
que existen, los miércoles sobre algunas 
carreras, y los jueves es el turno es de 
las pedagogías.

Asimismo, sumado a la feria voca-
cional que próximamente se llevará 
a cabo, la Universidad de La Serena 
está impartiendo charlas para esta-
blecimientos educacionales, donde 
se entregan orientaciones acerca de 
la vida universitaria y las diversas ca-
rreras que existen en la entidad. Los 
interesados deben solicitar el espacio  
a promocionuls@userena.cl.

Por otra parte, para enero 2021 está 
programada la semana de apoyo a las 
postulaciones, esta se realizará entre 
el 04 al 08 de febrero, fecha en con-
cordancia al proceso de postulación 
centralizada. “Estamos trabajando 
en la preparación de esta actividad, 
porque en años anteriores equipos 
de profesionales viajaban a comunas 
de la región para apoyar a los futuros 
estudiantes”, comentan desde la ULS.

A POCAS SEMANAS DE CULMINAR EL AÑO ACADÉMICO

Con ferias vocacionales y charlas virtuales, los centros de educación superior ya preparan lo que será el proceso de admisión 2021 en la 
Región de Coquimbo. 

ALEJANDRO PIZARRO

Los diversos recintos de educación superior de la región 
debieron establecer nuevas estrategias virtuales para 
motivar y atraer a estudiantes, quienes han tenido un año 
difícil, pues han transformado sus hogares en verdaderas 
aulas de clases y de preparación para rendir la Prueba de 
Transición, no pudiendo asistir a actividades clásicas como 
lo son las ferias vocacionales.

A pesar de lo 
complejo que ha sido 
este año, estamos 
comprometidos 
en brindar todos 
nuestros esfuerzos 
para apoyar a los 
estudiantes que 
quieran ingresar”.

DECLARACIÓN DE LA UNIVERSIDAD 
DE LA SERENA

Camila González E./ La Serena

@eldia_cl
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Colegios comienzan retorno y reciben a 
primeros estudiantes en las aulas

TRAS MESES DE CLASES VIRTUALES POR PANDEMIA

12 estudiantes de la Escuela Especial Diversia de Los Vilos volvieron a las clases presenciales 
este lunes, entre medidas de higienización y distanciamiento físico. 

CEDIDA

Bajo protocolos sanitarios, 11 establecimientos educacionales 
de las tres provincias de la región volvieron a clases 
presenciales este lunes. Con este regreso, ya son doce los 
recintos escolares que han abierto sus puertas de manera 
gradual, a los que se suma hoy otro colegio.

A primera hora de la mañana de 
este lunes, estudiantes de once es-
tablecimientos educacionales de la 
Región de Coquimbo regresaron a las 
aulas para comenzar con las clases 

presenciales. Esto, luego de meses de 
adaptación a la modalidad virtual, 
debido a la pandemia del Covid-19.

El retorno ha sido tema de largas 
discusiones. La evidente ventaja de 
la presencialidad para el proceso de 
enseñanza, se ha enfrentado al temor 
de algunos padres a nuevos contagios 
y eventuales brotes al interior de los 
establecimientos, como ha ocurrido 

en otras partes del mundo.
A lo largo de este tiempo, Mineduc 

ha llevado adelante varias iniciativas, 
como el canal de televisión TV Educa 
y plataformas de aprendizaje, además 
de acercar material impreso a loca-
lidades rurales y preuniversitarios 
gratuitos, entre otros esfuerzos. 

Sin embargo, las clases remotas 
no han dejado conformes a todos y 
varios establecimientos comenzaron 
hace semanas a afinar protocolos 
para regresar a las salas de clases, 
algo que se materializó ayer con los 
primeros estudiantes ingresando a 
una nueva rutina escolar.

EXPERIENCIAS

En media jornada, entre medidas 
sanitarias y en grupos reducidos, 
establecimientos de las tres provin-
cias abrieron sus puertas para los 
estudiantes cuyas familias decidieron 
de manera voluntaria sumarse al 
“retorno gradual”.

El director del Cambridge School 
de Salamanca, Luis Figueroa indicó 
que “en este colegio la vocación está 
primero, ya que cuando un estudiante 
necesita a su escuela, esta debe estar 
disponible para él”. En la misma línea, 
el director agregó que “ahora todos 
necesitan prepararse para la Prueba 
de Transición (PDT) a la Educación 
Superior, por lo que haremos todos los 
esfuerzos para que nuestros jóvenes 
tengan una rendición exitosa. No es 
lo mismo una clase por Zoom que 
una que se desarrolla en el pizarrón, 
nada reemplaza al aula”.

En Los Vilos, el director de la Escuela 

Especial Diversia, Héctor Molina, dijo 
que “la importancia fundamental 
dentro de todo proceso educativo es 
la continuidad, la articulación, ya que 
el ser humano es un ser integral y hay 
un tema ético de por medio donde 
los niños necesitan motivación y es 
justamente en la sala de clases donde 
la encuentran”.

Siete de los ocho estudiantes que 
se esperaban en la Escuela Manuel 
José Irarrázaval de Illapel hicieron 
ingreso este lunes. Sebastián (13), 
quien cursa octavo año básico, valoró 
el retorno y dijo que “no es lo mismo 
estar haciendo una guía con la ayuda 
de Google o libros a que un profesor 
explique”.

El estudiante señaló además que 
“me gustaría recomendarles a los 
niños que no quieren asistir por te-
mor, a que lo hagan, que confíen en 
sus escuelas, porque al menos aquí 
se han tomado muchas medidas 
preventivas y nos sentimos seguros”.

A pesar de que en algunos estable-
cimientos que retornaron a clases 
presenciales no llegaron todos los 
estudiantes que se esperaban, el se-
remi de Educación, Claudio Oyarzún, 
explicó que “sigue siendo una buena 
noticia el retorno, porque justamente 
se están cumpliendo con los criterios 
de gradualidad y voluntariedad, pero 
esperamos que a medida avance la 
semana, más estudiantes se vayan 
sumando”.

Con los colegios que regresaron este 
lunes, son 12 los recintos educacionales 
que han vuelto a las aulas, a los que se 
suma un decimotercero confirmado 
en horas de la tarde.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl



     ACTUALIDADel Día    I   MARTES 3 DE NOVIEMBRE DE 2020  I  I  07

CICLO DE 
CHARLAS VIRTUALES
Gestión en tiempos de Pandemia: 
Innovación y Creatividad

Jueves 5 de noviembre 16:00 horas.

COMERCIALIZACIÓN 
DE LA AGRICULTURA

Jueves 3 de diciembre, 16:00 horas.

REACTIVACIÓN ECONOMÍA 2021
DANIEL MAS.
Presidente CIDERE.
Representante SOFOFA.

R E G I Ó N   D E   C O Q U I M B O

EMPRESARIALES
CIENCIAS

O R G A N I Z A :

Co-organizadores:

Magíster
Administración 

JORGE VALENZUELA.
Presidente Nacional Fedefruta.

MARÍA INÉS FIGARI.
Presidenta Sociedad Agrícola del Norte. (SANAG)

INSCRÍBETE

https://cutt.ly/gfVLLXT

A los 105 años muere Elba Vergara, la 
serenense “de acero” que vivió dos pandemias

POR COMPLICACIONES DE SU AVANZADA EDAD

Elba Vergara junto a su hijo y su nuera en mayo, en medio de los primeros meses de la 
propagación del coronavirus.

LAUTARO CARMONA

La mujer falleció el domingo, en compañía de su hijo y su 
nuera, a causa de una falla multisistémica. Siguiendo las 
medidas preventivas, la familia logró sortear con éxito los 
contagios de coronavirus. En 1918 la mujer debió enfrentar 
la gripe española a los tres años de edad. Familiares 
destacan su buen ánimo y fortaleza hasta su último día de 
vida.

Acompañada de su hijo y a causa de 
una falla multisistémica, falleció la 
mañana de este domingo Elba Vergara, 
conocida como la “mujer de acero” de 
La Serena, quien a sus 105 años enfren-
taba con optimismo y sin miedos su 
segunda pandemia.

Elba Luz Vergara nació en una salitrera 
en María Elena, en 1915. Es la única so-
breviviente de entre cinco hermanos y 
a los tres años de edad llegó a la capital 
de la Región de Coquimbo, en plena 
crisis sanitaria por la gripe española 
que enfrentó el mundo en esos años. 

En su último contacto con El Día en el 
mes de mayo, la mujer lucía una salud 
envidiable para su avanzada edad, ya que 
pese a cataratas en la vista y una lesión 
en la cadera, estaba completamente 
sana, sin necesidad de medicamentos 
y encarando al coronavirus con buen 
ánimo y entre las dedicadas atenciones 
de su familia.

“Prácticamente venció también esta 
segunda pandemia, porque murió 
debido a su edad y no por efectos del 
virus”, comenta con voz tranquila Helio 
Galarce, uno de sus cinco hijos y quien 
la acompañó hasta el final de sus días 
junto a Patricia, su esposa.

SU ÚLTIMA NOCHE

En sus últimos días Elba era “como 
una velita que se va apagando, como 
cualquiera a su edad” comenta Helio. 
Sin embargo, nada le quitaba la moti-
vación, por lo que la noche del sábado 
le pidió a su hijo que la llevara a visitar 
a la Virgen de Andacollo, de quien era 
devota.

“Le di en la última hora una porción 
de chuño, que le gustaba comer y le 
dije que tenía que dormir tranquila, 
para ir descansadita a ver a la virgen 
y al final se fue con esa tranquilidad. 
En la mañana cuando le fui a dar el 
desayuno la encontré con los ojos 
cerrados, pero aún movía los brazos 

y luego de eso falleció”, relata Galarce.
La familia recibió la noticia con la 

misma tranquilidad. “Uno siente un 
vacío por la persona que se va y lo que 
quedan son los bonitos recuerdos”, 
indica Helio, quien destaca de su madre 
“la fuerza que tenía, siempre preocu-
pada por la familia y por los niños”.

Estos meses a lo largo de la pandemia 
fueron de cuidado, pero respetando 
las medidas de prevención lograron 
esquivar el coronavirus y hoy despiden 
a su madre, que deja este mundo con 
más de un siglo de experiencias que 
ahora atesoran sus familiares.

UNA VIDA PRÓSPERA

“No es que le faltara poco, es que 
había vivido mucho”, reflexiona el 
hijo, que a la edad de 66 años decidió 
jubilar para dedicarse por completo 
al cuidado de su madre.

Tras su llegada a La Serena, Elba se 
casó y tuvo cinco hijos -dos de los 
cuales han fallecido-, tiene 11 nietos 
y 16 bisnietos. Helio es el cuarto de 
entre sus hermanos, uno de ellos vive 
en Puerto Williams y otra en Ovalle. 

“(Los médicos) me dicen que podría 
guardar las plaquetas, por la calidad 
que tienen, ya que posee una buena 
cicatrización (…) yo soy el único que 
sale al supermercado. Ella (Elba) duerme 
sola en una cama clínica, cuenta con 
todas las condiciones que necesita. 

Hay que mudarla y darle desayuno 
(…) para el año nuevo pide cola de 
mono”, comentó el hombre hace cinco 
meses cuando un equipo de El Día los 

visitó en casa.
Entre protocolos sanitarios, Elba 

Vergara será despedida por sus fami-
liares en La Foresta a las 10 de la mañana.

Le dije que tenía que 
dormir tranquila, 
para ir descansadita 
a ver a la virgen y 
al final se fue con 
esa tranquilidad. 
Prácticamente 
venció esta segunda 
pandemia”

HELIO GALARCE

HIJO DE ELBA

Diego Guerrero / La Serena

@eldia_cl
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La Oficina de Medio Ambiente de la Municipalidad de Los Vilos, te invita a participar en el “Tercer Remate 
de Animales Mayores”, a realizarse el día miércoles 11 de noviembre, a las 15:30 horas, en el sector Ex 
Inia, Dependencias del Corral Municipal. Los interesados podrán visitar el corral municipal donde serán 
exhibidos los caballares y bovinos, el día viernes 06, lunes 09 y martes 10 de noviembre, en dos horarios, 
en la mañana desde las 9:00 hasta las 13:30 horas, y en la tarde desde la 15:30 hasta las 17:30 horas.

ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE LOS VILOS
Muni Los Vilos Municipalidad de Los Vilos @munilosvilos @muni_losvilos

Fuerte sismo al interior del PS por apoyo 
a candidato a gobernador regional

MILITANTES SE DIVIDEN ENTRE RICARDO CIFUENTES (DC) Y RODRIGO BRAVO (PPD)

Un encuentro virtual, en donde participaron dirigentes de las 
diferentes esferas de la colectividad, terminó con los ánimos 
caldeados a la hora de definir el apoyo a uno de los candidatos, 
puesto que una parte de la militancia se inclina por el PPD Rodrigo 
Bravo, en tanto que otros decididamente por Ricardo Cifuentes, 
DC. Finalmente no hubo acuerdo y, para que la sangre no llegara al 
río, el encuentro se aplazó para hoy y con presencia del presidente 
nacional, Álvaro Elizalde.

Un  movimiento telúrico con caracte-
rísticas de terremoto fue el que se vivió 
el fin de semana recién pasado al inte-
rior del Partido Socialista, luego que en 
la colectividad se hiciera evidente que 
hay una división entre sus militantes 
al momento de apoyar al candidato a 
gobernador regional, puesto en el que 
mientras unos estarían por apoyar al 
PPD Rodrigo Bravo, otros decididamente 
están por Ricardo Cifuentes, de la DC.

La reunión virtual, en la que participaron 
dirigentes de toda la zona, se habrían 
dicho de todo e incluso acusaron a la 
mesa directiva regional de “centralismo”.

Los que estarían con Cifuentes serían 
una parte importante del PS en la región, 
pero principalmente partidarios de La 
Serena y Coquimbo, en tanto que los 
comunales estarían enfilándose tras 
Rodrigo Bravo. Entre ellos se contaría a 
la presidenta de la colectividad, Clara 
Olivares, y el secretario regional, aunque 
serían minoría.

LOS ESCALONISTAS

Fuentes ligadas al PS, señalan que quienes 
estarían por apoyar a Cifuentes corres-
ponden a la línea de Camilo Escalona, 
lo que en la práctica significa que está 
presente el tradicionalismo o antiguos 
concertacionistas del nivel central, que 
se enfrentan al nuevo eje de izquierda, 
que busca consolidarse especialmente 

en esta zona, donde el escalonismo fue 
muy fuerte en el pasado.

Al interior del PS, ningún dirigente de 
los que participaron en la reunión del 
sábado ha querido referirse al tema, 
pero en la militancia reconocen que 
hubo un acuerdo de no hablar, ni filtrar 
lo que ocurrió.

De hecho, militantes que no participa-
ron en el encuentro, pero que conocen 
detalles de lo tratado, mencionan que la 
situación no solamente fue incómoda, 
sino que muy complicada, por eso hubo 
el acuerdo de no hablar o “un pacto de 
silencio”.

Una muestra al paso, se puede detectar, 
luego de que contactada la presidenta 
regional del PS, Clara Olivares, para con-
sultarle sobre la delicada situación que 
se les habría presentado, se limitó a decir 
que oficialmente no podía hablar y que 
la reunión se había postergado para hoy.

LARGA SESIÓN

Si el primer encuentro, ocurrido el 
sábado recién pasado, habría sido ma-
ratónico, ya que se habría prolongado 

entre las 20:00 y las 00:00 horas, se esti-
ma que el de hoy podría serlo aún más, 
ya que en él participaría el presidente 
nacional del Partido Socialista, Álvaro 
Elizalde y el secretario general, Andrés 
Santander, quienes buscarán no solo 
aunar criterios, sino que evitar que al 
interior de la colectividad se produzca un 
quiebre con consecuencias nacionales.

Lo anterior, debido a que el Partido 

Socialista tiene un acuerdo con el PPD 
y el radicalismo, de apoyar en esta zona 
a Rodrigo Bravo y, a cambio, recibirían el 
apoyo en Copiapó, en favor de la militante 
PS, Ruth Vega.

Por lo tanto, si en la región el PS se di-
vide y existe apoyo hacia el DC Ricardo 
Cifuentes, corren el riesgo de perder el 
respaldo en Copiapó, lo que sentaría un 
pésimo ejemplo a nivel nacional, que 
podría replicarse en otras regiones. Por 
eso, no pueden darse el lujo de quebrar 
el acuerdo nacional existente.

GRAVES ACUSACIONES

La sesión maratónica del sábado  31 
de octubre, que se prolongó por unas 
cuatro horas, habría dejado al PS regional 
al borde de un  quiebre total. Esa sería 
una de las razones por las cuales se 
acordó una sesión para hoy martes, con 
la participación del presidente nacional 
de la colectividad.

Sin embargo, durante el encuentro no 
solo hubo emplazamientos y acusacio-
nes de centralismo a la mesa directiva 
regional, sino que algunos comunales 
habrían acusado abiertamente a Ricardo 
Cifuentes de ejercer intervencionismo con 
encuentros y asados, y eventualmente 
el aporte de recursos.

Intentamos hablar con Ricardo Cifuentes, 
pero se encontraba ocupado al momento 
de contactarlo, por lo que desde su cír-
culo cercano se informó  que devolvería 
el llamado, lo que no ocurrió hasta el 
cierre de esta edición.

En el PS, tampoco hubo pronuncia-
mientos oficiales.

Óscar Rosales Cid/ La Serena

@eldia_orosales

04
horas se habría prolongado la 
reunión del Partido Socialista 
el sábado recién pasado y no 
pudieron alcanzar un acuerdo 
referente a qué candidato apo-
yar para la elección de goberna-
dores. El encuentro habría sido 
muy duro y de confrontación 
por graves acusaciones.
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de esta emergencia, son muchas las 
instituciones”.

Reconoció que tienen mucho más 
cantidad de recursos que se les asig-
na, para disponer de medios aéreos 
o de las brigadas que son más de dos 
mil en el país. “La realidad es que sin 
coordinación con otras instancias, no 
somos tan eficientes y nuestro princi-
pal aliado es Bomberos, porque están 

distribuidos en forma más homogénea 
en todo el territorio. Por lo tanto, no 
está circunscrito a los lugares en donde 
existe más ocurrencia de incendios 
forestales, como es el caso del factor 
de emplazamiento que tiene Conaf”.

Por eso indica que disponen las 
brigadas donde hay más incendios 
forestales y son más destructivos.

En la zona  están presentes en el 
sector de Alfalfares para atender la 
conurbación, están presentes en 
Ovalle, en Fray Jorge y en Los Vilos con 
dos brigadas para atender a Choapa. 
“Entonces, Bomberos por su dispersión 
territorial siempre va a poder estar 
a 15 minutos o a media hora de los 
incendios que se producen. Por eso 
están dentro de la estrategia nacional 
del combate de incendios forestales, 
y cuál es la estrategia, ellos concurren 
rápidamente, evitan que el incendio 
se expanda y nosotros llegamos para 
abatir el incendio”, sostiene Eduardo 

Nuevamente en la zona resurgen las 
diferencias entre los voluntarios de 
Bomberos y la Corporación Nacional 
Forestal, Conaf, debido a la responsa-
bilidad de extinguir y bajo qué condi-
ciones, los incendios forestales.

Si bien Bomberos señala que en es-
tricto rigor a ellos no les corresponde 
concurrir a esas emergencias, tampoco 
se les asignan recursos especiales, pero 
concurren de todas formas y gastan 
más del 60% de lo que tienen en este 
tipo de hechos.

El presidente regional de Bomberos,  
Luis Vega, tras ser consultado en El Día 
TV si había salido humo blanco en las 
últimas reuniones que han sostenido 
con Conaf, fue certero y sarcástico 
indicando que “más que salir humo 
blanco, sigue saliendo humo desde 
los incendios forestales”. 

Agregó que en las últimas dos sema-
nas han tenido dos reuniones, “entre 
comillas”, de coordinación con Conaf 
y “en definitiva no ha sido ninguna co-
ordinación, solamente hemos recibido 
una presentación de algunas cosas 
que ellos están desarrollando aún, a 
pesar de que los incendios forestales 
ya comenzaron en esta temporada 
hace mucho rato acá en la Región de 
Coquimbo”. 

De paso dijo que Bomberos de la 
región, económicamente está en una 
situación crítica. “Nosotros por ley, 
nuestra responsabilidad es con los 
bienes y servicios de las personas, no 
con los incendios forestales, pero por un 
hecho cultural, histórico y solamente  
de ayudar a nuestra comunidad de la 
Región de Coquimbo, los 15 cuerpos 
de Bomberos asistimos al control 
de los incendios forestales, porque 
lamentablemente Conaf en la zona, 
al día de hoy, aún no tiene brigadas 
activas”, aseveró Luis Vega. 

Además mencionó que Conaf con-
trata brigadas por temporada, las que 
“trabajan en un horario laboral, o sea, 
de lunes a viernes, o de lunes a sábado, 
de 8 de la mañana a 5 de la tarde, cum-
pliendo sus 45 horas laborales y nada 
más que eso. Por lo tanto, nosotros 
le hemos instado a Conaf a que nos 
reconozca a los bomberos como sus 
socios más estratégicos que tienen en 
la Región de Coquimbo”.

TRABAJO CONJUNTO

Por su parte, el director regional de 
Conaf, Eduardo Rodríguez, le restó 
dramatismo a lo sostenido por el  pre-
sidente regional de Bomberos e indicó 
que la institución que dirige trabaja en 
conjunto con el Ministerio del Interior, 
la Onemi y todo el aparataje que tiene 
que ver con incendios forestales.

“Si bien es cierto, Conaf tiene las 
competencias técnicas para recibir 
avisos de quema y apagar los incen-
dios forestales, no es la única insti-
tución que  está considerada dentro 

Bomberos y Conaf enfrentados 
por los incendios forestales

Rodríguez, quien asegura que esa 
estrategia ha funcionado siempre así.

Agregó que en estas faenas a los 
Bomberos se les queman las man-
gueras, gastan combustible, pierden 
ropa y equipos muchas veces, pero 
que cuando se declara alerta amarilla 
o roja, “ellos reciben la devolución de 
todos los implementos que pierden 
o los recursos que invierten”.

NO ES LA PRIMERA VEZ QUE EVIDENCIAN DIFERENCIAS

Los incendios forestales provocan un incalculable daño y en la región en las últimas semanas se han registrado dos en los que ha participado 
activamente Bomberos.

ALEJANDRO PIZARRO

Desde Bomberos critican que se han reunido en dos 
oportunidades en las últimas semanas, pero no ha habido 
coordinación. Además, afirman que ellos concurren a los 
incendios forestales por compromiso con la comunidad, 
porque no les corresponde. Por otro lado, el director 
regional de Conaf señaló que los voluntarios son sus 
aliados.

Por ley, nuestra 
responsabilidad 
es con los bienes 
y servicios de las 
personas, no con los 
incendios forestales”.

LUIS VEGA

PRESIDENTE REGIONAL DE BOM-
BEROS.

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

Protagonista

Ha sostenido que Bomberos es 
su aliado a la hora de apagar los 
incendios forestales y que dicha 

institución está  dentro de la 
estrategia nacional de combate 
de los incendios forestales y que 
siempre ha sido así, porque son 
los que llegan más rápido y an-

tes que las brigadas.

EDUARDO RODRÍGUEZ

DIRECTOR REGIONAL DE CONAF
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Nuevo servicio separará a menores 
infractores de ley de aquellos vulnerados

FIN DEL SENAME

Más de dos años estuvo el proyecto de ley en el Congreso y fue recién el 29 de octubre que 
se aprobó, dando fin al Sename.

ALEJANDRO PIZARRO

Hace algunos días atrás 
el Congreso aprobó la 
creación de la nueva 
institucionalidad, luego 
de más de dos años de su 
tramitación, poniéndole 
fin al Servicio Nacional de 
Menores y separando a 
niños, niñas y adolescentes 
vulnerados de los 
infractores de ley.

Restituir los derechos gravemente 
vulnerados de niños, niñas y adoles-
centes (NNA), así como reparar el daño 
causado por dicha realidad, es una de las 
misiones que asumirá el nuevo Servicio 
Nacional de Protección Especializada 
a la Niñez y Adolescencia.

Esto, luego que el Congreso aprobara el 
proyecto de ley que pone fin al Servicio 
Nacional de Menores (Sename) y crea la 
nueva institucionalidad, la que ahora 
queda bajo el alero del Ministerio de 
Desarrollo Social y Familia, separándolo 
del área de menores infractores, que 
se mantiene como parte de la cartera 
de Justicia, con el Servicio Nacional de 
Reinserción Social Juvenil.

Una nueva institucionalidad que tendrá 
un plazo de un año para implementarse 
desde el momento de su publicación 
en el Diario Oficial -trámite que debería 
tardar unas semanas-, y la cual pondrá su 
foco en los niños, niñas y adolescentes, 
con mayor fiscalización, más recursos 
y un trabajo integral con las familias. 

“Lo importante de este servicio es que 
pone en el centro a los más pequeños, 
a los niños vulnerados. Recordar que 
el Sename trabajaba con ellos, pero 
también con niños que cometían de-
litos y no estaban separados. En este 
caso, el Servicio Nacional de Protección 
Especializada a la Niñez y Adolescencia 
los separa y pone en cuidado a nuestros 
pequeños, que han sido vulnerados 
en sus derechos. Los cuida, trabaja en 
el formato de familia, pone el Servicio 
de Reinserción Juvenil, y los separa” 
explicó el seremi de Desarrollo Social 
y Familia, Marcelo Telias.

Serán seis los focos de trabajo en los 
que se centrará el servicio, con mayor 

supervisión y fiscalización, un aumento 
de las exigencias al personal, tanto 
público como privado, un 40% de pre-
supuesto adicional, enfoque familiar, 
oferta programática, descentralización 
y flexibilidad.

“Todas las regiones son distintas y 
requieren de un trabajo diferente y 
es ahí donde nosotros hoy día nos 
preocupamos, de la geografía, de las 
culturas. Se ajusta a la realidad territo-
rial” sostuvo Telias, quien agregó que 
se trata de un proceso “un poco radical 
y será más ágil, nosotros tenemos un 
plazo para implementarlo -y asegu-
rarnos de que tenga el estándar que 
necesita- de un año, pero eso no quiere 
decir que nos demoremos el año en 
entregarle la ayuda a los pequeños”, 
dijo la autoridad.

Por otro lado, Alejandra Valdovinos, 
seremi de Justicia y Derechos Humanos, 
indicó que los NNA eran prioritarios 
para el Gobierno desde el inicio de la 
gestión. Por lo mismo, con la creación 
de esta nueva figura se daba fin a cua-
tro décadas de funcionamiento del 
Sename, debiendo crearse el Servicio 
Nacional de Reinserción Social Juvenil 
para jóvenes infractores, el que espera 
sea aprobado en enero de 2021, para 
ser implementado gradualmente a 
lo largo del país.

“Con estos dos nuevos servicios sepa-
ramos de una vez por todas la niñez y 
adolescencia vulnerable de los jóvenes 
infractores de Ley. Estos últimos depen-
derán de nuestro ministerio y dicho 
proyecto ley otorga un trato distinto 
a los jóvenes, un trato que propende 
a su reinserción efectiva. Entre estas 
formas destaca la figura de mediación 
penal entre imputado y víctima, que 

buscará un acuerdo entre las partes y la 
reparación del daño, para terminar el 
proceso e impactar positivamente en 
la reinserción de los jóvenes, siempre 
y cuando la víctima esté de acuerdo” 
señaló.

Valdovinos agregó que el presupuesto 
que se destina actualmente al Sename 
para el área de justicia juvenil es de $120 
mil millones, el que ahora se ampliará a 
$150 mil millones con el nuevo servicio, 
que se modernizará y tendrá mejores 
estándares de habitabilidad, así como 
instalaciones destinadas a escuelas, 
bibliotecas, actividades culturales y 
tratamientos contra las drogas, que 
permitan la reinserción. 

Un nuevo servicio del cual no fueron 
ajenos diversos organismos que trabajan 
en la defensas de los derechos de NNA.

Desde la Fundación para la Infancia 
de Coquimbo, su directora, Gloria 
Mieres, expresó que al no estar bajo 
el paraguas legal de una Ley Integral 

de Garantías de los Derechos del Niño, 
carecía de peso estructural y que el 
Estado, al continuar con un sistema 
de subvención, seguía en su rol de no 
garantes de los derechos humanos 
de los NNA.

“Creemos que no hubo voluntad po-
lítica de haber aprovechado de hacer 
historia al no poner la prevención por 
sobre la protección. Ambas son impor-
tantes, sin embargo si invirtiéramos 
más en prevención no se gastaría tanto 
en protección de las vulneraciones de 
los derechos del niño. Se debe priori-
zar y enfatizar que el financiamiento 
del Estado en relación a los NNA debe 
tener impacto en la vida de ellos y 
ellas”, indicó.

En tanto, desde la Defensoría de la 
Niñez, la abogada coordinadora de la 
Macrozona Centro Norte, Pilar Medina, 
manifestó que se trató de un largo 
proceso de tramitación que, hubiesen 
querido, se hiciera con la urgencia de 
las materias que se tratan. 

“En cuanto a los resultados obteni-
dos, desde el inicio de la tramitación 
del proyecto como Defensoría de la 
Niñez procuramos participar en todo 
el proceso, ante la evidente necesidad 
de terminar con el Servicio Nacional de 
Menores, por la existencia de violaciones 
graves y sistemáticas de los derechos 
humanos de los niños, niñas y adoles-
centes bajo el cuidado del Estado que 
fuimos detectando”, señaló. 

Añadió que en ese contexto habían 
realizado una serie de recomendacio-
nes que estimaban necesarias para un 
real cambio estructural del sistema, 
las que no fueron acogidas, por lo que 
el resultado, a su juicio, no garantiza 
la adecuada protección y cuidado del 
Estado a quien se encuentra bajo su 
tutela. 

“Se continua con un sistema de 
subvenciones que mantiene un sello 
‘caritativo’ de las instituciones que 
intervienen y, del mismo modo, esti-
mamos necesario que se comprenda 
que es imprescindible implementar el 
Sistema de Garantías en que el enfoque 
preventivo sea el que lidere la nueva 
institucionalidad”, agregó.

No obstante a ello, señaló que una 
vez establecido el nuevo sistema de 
garantías, “esperamos que la implemen-
tación del nuevo servicio se produzca 
con celeridad y en manos de quienes 
cuenten con competencias adecuadas 
para la protección de los derechos hu-
manos de niños, niñas y adolescentes, 
manteniéndonos como institución 
observando que todo se lleve a cabo 
conforme al interés superior y respeto 
de sus derechos”.

A través de las 
residencias 
colaboradoras se 
atienden más de 220 
NNA y se entregan 
9.200 prestaciones, 
adicional a eso 
trabajamos con la línea 
Abriendo Caminos”.

MARCELO TELIAS

SEREMI DE DESARROLLO SOCIAL Y 
FAMILIA

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

@eldia_cl
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Este lunes la Región de Coquimbo 
pasó completa a la Fase 4 del Plan Paso 
a Paso, es decir, a una Apertura Inicial, 
otorgando mayor aforo y el regreso a 
la marcha para nuevos rubros.

En términos de educación, según 
explicó el seremi Claudio Oyarzún, “la 
diferencia radica en que las solicitudes 
en fase 4 se tramitan directamente con 
Mineduc, pero esta autorización debe 
contener un plan de retorno realizado 
por cada establecimiento, atendiendo 
a sus realidades y considerando que el 
retorno debe ser gradual y mantenien-
do la voluntariedad como uno de los 
pilares principales”.

Es por eso que los establecimientos, 
ya sea de educación escolar como de 
jardines infantiles, deberán hacer sus 
solicitudes de reapertura directamente 
en el Mineduc, sin necesidad de apro-
bación del Minsal en este fase.

Desde la Agrupación de Jardines 
Infantiles Particulares y Sala Cunas, 
conformada por cerca de 50 estableci-
mientos de la Región de Coquimbo, su 
vocera, Rosana Pomarolli, comentó que 
llevaban un largo periodo trabajando 
en los protocolos y en reuniones con 
las diversas autoridades con el fin de 
abrir nuevamente sus puertas.

“Hay un grupo aproximadamente de 
unos 15 jardines infantiles y sala cunas 
que están comenzando a solicitar, 
que ya enviaron los oficios y hay un 
segundo grupo que está preparando 
sus protocolos y generando comuni-
cación con los padres, porque unos 
jardines se han visto evidentemente 
más afectados que otros. Esta vuelta 
también significa un esfuerzo enorme 
de parte de las sostenedoras, porque 
hay que inyectar recursos que en este 
momento son escasos” detalló Pomarolli.

Recursos para costear la implemen-
tación de las medidas sanitarias y los 
protocolos exigidos por la autoridad 
sanitaria, los que no son complejos, 
admitió la vocera, pero sí requieren de 
inversión por parte de los sostenedores, 
quienes se han visto económicamente 
perjudicados, debiendo en algunos 
casos cerrar sus puertas.

Por otro lado, Pomarolli explicó que 
al estar en Fase 4 las solicitudes se 
hacían directamente a la Seremi de 
Educación, la que requería un informe 
a la Seremi de Salud, “nosotros tenemos 
que enviar un oficio y adjuntar todos 
los protocolos con imágenes, nuestra 
rutina de trabajo, nuestra organización 
del tiempo, todas las consideraciones 
particulares en relación al protocolo y 
el resguardo que tenemos que tener, y 
una vez que la Seremi de Salud emite 
el informe, la Seremi de Educación nos 
autoriza a funcionar”, plazo que espera 
no tarde más de 10 días.

Ahora bien, sobre sus expectativas y 
el escenario una vez funcionando los 
recintos, la vocera admitió que están 
preparadas para que el retorno sea 
lento, ya que existe temor y apren-

Cerca de 15 jardines infantiles 
y sala cunas habrían solicitado 
reapertura en Fase 4

sión por parte de los padres, pero que 
era necesario entregar la seguridad y 
confianza del trabajo que se estaba 
realizando. 

“Yo sé que hay un grupo de sostene-
doras mucho más golpeado que otro 
en la agrupación, pero la vuelta de este 
primer grupo de jardines infantiles va 
a ser una motivación para el resto, yo 
confío en que los pioneros vayamos 
despejando los miedos e inseguridades 
de la comunidad y finalmente termi-
nemos reactivando todos los jardines y 
que los papás vuelvan a confiar”, indicó. 

En tanto, desde la Junta Nacional de 
Jardines Infantiles, Junji, su director 
regional, Tomás González, manifestó 
que estaban en la primera etapa de 
preparación y aplicación de todos los 
protocolos sanitarios, revisión de las 
infraestructuras, sanitización e higie-
nización de los espacios educativos, así 
como demarcado de la distancia física, 
entre otras medidas para un retorno 
seguro, de acuerdo a la realidad de 
cada jardín y sala cuna.

“Una vez realizado el diagnóstico de la 
situación de los jardines y levantada la 
solicitud de nuestra parte al seremi de 
Educación, se procederá a la apertura 
de las unidades educativas, la que se 
realizará de forma gradual, segura y 
flexible” agregó González.

EN LA REGIÓN DE COQUIMBO

Desde Junji indicaron que se encuentran en el proceso de aplicación de las medidas y protocolos sanitarios para solicitar la apertura al 
Mineduc.

REUTERS

Afinando los detalles para abrir sus puertas, tras siete 
meses de cierre, se encontrarían los sostenedores del 
primer grupo de jardines de la Agrupación de Jardines 
Infantiles Particulares y Sala Cunas, que hicieron la 
solicitud para volver a funcionar. Mientras que desde 
Junji estarían en la etapa de aplicación de los protocolos 
y revisión de infraestructura de los establecimientos para 
proceder con la reapertura, la que será “gradual, segura y 
flexible”.

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

@eldia_cl

Nosotros tenemos 
la convicción de que 
les vamos a brindar 
un lugar seguro, de 
calidad y que los 
padres tengan la 
certeza que sus hijos 
van a estar bien. Nos 
hemos preparado 
para eso”.

Una vez realizado 
el diagnóstico de 
la situación de los 
jardines y levantada 
la solicitud de 
nuestra parte al 
seremi de Educación, 
se procederá a la 
apertura de las 
unidades educativas”.

ROSANA POMAROLLI TOMÁS GONZÁLEZ

VOCERA AGRUPACIÓN JARDINES 
INFANTILES PARTICULARES Y SALA 
CUNA

DIRECTOR REGIONAL DE JUNJI



La prohibición de consumir alimentos y el aforo máximo, son algunas de las restricciones que tendran los cines en las comunas que pasen 
a fase 4 y 5. 
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Ante  el  Primer  Juzgado  de  La  
Serena,  Los  Carrera  Nº420,  
La  Serena,  Juicio  Ejecutivo, 
Rol  C-1040-2020,  caratulados  
“BANCO  SANTANDER  CHILE  
con  PIZARRO”,  se rematará el 
día 18 de noviembrede 2020, a 
las 10:00 horas en el recinto 
del Tribunal, el inmueble 
ubicado en Pasaje Murta 
N°5.199, Sitio N°43 de La 
Manzana 1, del Conjunto 
Residencial Altos La Florida VI, 
VI Etapa-A, de la ciudad y 
comuna de La Serena. Inscrito 
a  fojas  2.632  N°1.841  del  
Registro  de  Propiedad  del  
Conservador  de  Bienes  
Raíces  de  La Serena  del  año  
2.015. Rol  de  Avalúo  N°  3106  
–  43.  El  mínimo  para  la  
subasta  será  de $45.389.606.-, 
valor correspondiente a 
tasación fiscal aprobada por el 
Tribunal. Interesados rendir 
caución por valor equivalente 
al 10% del mínimo establecido 
para la subasta, en vale vista a 
la orden del Tribunal. Demás 
antecedentes en el expediente.

EXTRACTO

Mónica Abalos Díaz
Secretaria subrogante

Primer Jdo. Letras La Serena

Sin fecha para la reactivación, 
persisten reparos en la 
apertura de cines

EN MEDIO DE AVANCE A FASE 4 

A pesar de que la gran mayoría de las comunas del país ya 
se encuentran avanzando en los pasos de desconfinamiento, 
las salas de exhibición cinematográfica aún no definen 
el retorno durante la pandemia, debido a las exigencias 
sanitarias, como la prohibición de consumo de alimentos y 
aforo máximo.

Aún no hay noticias sobre la re-
apertura de cines en la Región de 
Coquimbo y el país, pese a que este 
lunes ya comenzó a regir la etapa 4 
del plan Paso a Paso en la zona. Hace 
unas semanas que el Ministerio de 
Salud dio a conocer el protocolo 
sanitario para el funcionamiento de 
estos locales durante la pandemia, 
en el que se establecen una serie de 
medidas preventivas. 

Entre las normas más importantes 
y las cuales han generado disyuntiva 
en el gremio, es el aforo máximo en 
cada recinto, en donde el documento 
detalla que corresponde a un 50% en 
etapa 4 y 75% en etapa 5, respetando 
al menos un metro de distancia en-
tre una persona y otra. Además, está 
prohibido el consumo y venta de 
alimentos y bebidas dentro del cine.

Precisamente estos requisitos han 
llevado a la Cámara de Exhibidores 
de Multisala de Chile (Caem) a re-
plantear la idea de reapertura ante 
la pandemia y es así que mediante 
declaraciones emitidas por el gremio 
que agrupa a los principales cines 
del país: Cine Hoyts, Cinemark y 
Cineplanet, sostienen que “luego 
de más de siete meses sin opera-
ción debido a las restricciones que 
ha impuesto la autoridad sanitaria 
(…) claramente debemos priorizar 
la salud de nuestros colaboradores 
y clientes, pero también debemos 
asegurar la fuente de ingresos de 

LAUTARO CARMONA

nuestros trabajadores”.
En este comunicado oficial, la 

Caem, sostiene que las condicio-
nes establecidas “no permiten una 
operación sustentable, por lo que 
estamos a la espera de reunirnos con 
los ministerios correspondientes 
para buscar otras alternativas de 
funcionamiento, que den mejores 
opciones y brinden las garantías 

necesarias para desarrollar nuestro 
negocio en su completitud, esto es 
la exhibición cinematográfica y la 
venta de alimentos y bebidas”.

Precisamente las medidas sanitarias 
que apuntan a que los cines puedan 
funcionar son la reducción del nú-
mero de butacas, a fin de asegurar 
el distanciamiento físico entre los 
clientes, promover la compra de 
entradas vía online, programar la 
exhibición de películas en horarios 
escalonados para evitar las aglo-
meraciones, restringir la cantidad 
de accesos disponibles y solo dejar 
habilitados los principales.

Otro  de los requerimientos que 
a la vez impide el consumo de ali-
mentos al interior de las salas, es 
producto del uso obligatorio de 
mascarilla en todo momento para 
quienes permanezcan en el recinto. 
Además, dentro del protocolo se 
contempla tomar la temperatura 
en el ingreso  a cada usuario y esta-
blecer medidas de desinfección de 
manos con alcohol gel. 

Asimismo, uno de los pasos de 
higienes elemental en la prevención 
de contagio, es la desinfección del 
lugar después de cada función y 
además, se deben instalar pantallas 
acrílicas en los puntos de atención 
de público.

Romina Navea R./ La Serena

@eldia_cl

50
por ciento es el aforo máximo  
en cines para las comunas de 
la región en la etapa 4 del plan 
“Paso a Paso”.
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Denuncias al interior de Bomberos develan 
falta de protocolos contra el acoso

CASOS AÚN ESTÁN EN INVESTIGACIÓN

En menos de un año, son tres las denuncias realizadas por 
presunto acoso laboral y sexual al interior de la institución 
de Bomberos en La Serena y Ovalle. Ante este escenario, la 
falta de normativas para tratar este tipo de vulneraciones 
más allá del proceso legal, es una problemática que 
preocupa a los actores sociales de la región, quienes llaman 
a reforzar el sistema.

Complejo escenario se vive al interior 
de dos Cuerpos de Bomberos de la 
región frente a denuncias de presunto           
acoso laboral y de índole sexual, que 
afectarían a funcionarias administra-
tivas y voluntarias en la ciudad de La 
Serena y Ovalle. 

El primero salió a la luz en marzo de 
este año, cuando diario El Día, daba 
cuenta de una serie de testimonios 
anónimos que aseguraban los hechos 
de acoso y abuso sexual por parte de 
los funcionarios e incluso altos mandos 
del Cuerpo de Bombero de La Serena. 

Solo existen dos denuncias formales 
en la Brigada de Delitos Sexuales de la 
Policía de Investigaciones de La Serena, 
que corresponderían a “un funcionario 
del cuartel que se encuentra cerca de 
la Plaza de Abastos (Sexta Compañía), 
y para un oficial del cuartel de Avenida 
Aguirre con Balmaceda”, así explicó en 
su oportunidad a El Día, el comisario 
de la unidad, Eduardo Rojas. 

Ambas denuncias son de índole sexual 
y aún se encuentran en investigación 
según informa el superintendente del 
Cuerpo de Bomberos de La Serena, Ángelo 
Pizarro. Sin embargo, al interior de la 
institución, existen más testimonios 
y casos en donde varias funcionarias 
habrían sido vulneradas, apuntando 
las acusaciones hacia el alto mando. 

Pero, según las normativas del orga-
nismo -como entidad autónoma-, el 
Consejo Disciplinario está en manos 
de los propios sindicados y fuentes 
al interior del Cuerpo de Bomberos 
señalan que “por eso que no lo acusan 
y si lo acusan, terminan sancionando a 
la denunciante. Aquí hay un abuso de 
poder evidente”, precisan. 

El último caso, se dio a conocer por el 
diario El Ovallino, donde una funcionaria 
administrativa, habría sufrido acoso 
laboral y sexual por parte del super-
intendente del Cuerpo de Bomberos 
de Ovalle, Edgardo Díaz, realizando la 
denuncia en el Ministerio Público.

Entre los argumentos el documento 
precisa que “el superintendente se negó 
a cumplir con las estipulaciones de mi 
contrato de trabajo, específicamente, 
respetar mis horarios de salida de jornada 
laboral, en varias ocasiones, y a pagar 
mi remuneración según anexo vigente, 
ordenando el pago por mis funciones 
por bajo lo acordado, y escriturado, a 
partir del mes de marzo de 2020. Todo 
esto sin saber, yo hasta mayo de 2020, que 
la condición para que mis condiciones 

laborales vigentes se reflejaran en mis 
liquidaciones, era que accediera a salir 
con él y tener una relación extralabo-
ral”, señala la demanda.

Respecto a la denuncia, el superin-
tendente de bomberos, contradice los 
hechos, declarando que “las acusacio-
nes son totalmente falsas (…) Existe 
Tutela Laboral, no se trata sólo de las 
acusaciones de acoso, también es un 
asunto de platas. La tutela laboral está 
en contra del Cuerpo de Bomberos y 
yo como representante legal tengo 
que ver de qué se trata” indicó Díaz, 
explicando que este tema está en 
manos de los abogados del Cuerpo 
de Bomberos de Ovalle.

¿CÓMO FUNCIONAN LOS 
PROTOCOLOS POR ACUSACIONES 
 DE ABUSOS O ACOSOS? 

En relación a estas graves acusacio-
nes, el Día intentó comunicarse con el 
presidente Regional de la institución 
de Bomberos para saber cuáles son los 
protocolos que se deben tomar en el 
caso que haya una denuncia de esta 
categoría y, a la vez, saber cómo se han 
abordado los casos ya existentes, pero 
hasta el cierre de este edición, no se 
logró el contacto. 

Pese a ello, tras preguntar por di-
cho protocolo en algunos Cuerpos de 
Bomberos de la región, no existe una 
normativa estipulada para tratar casos 
de esta índole y así lo confirma al menos 
el superintendente de Los Vilos, Jaime 
Cortinez. “No tenemos un protocolo 
de esa índole o instaurado que nos 
norme a través de la junta. Gracias 
a Dios no hemos tenido problemas. 
Cada cuerpo, en base a sus sesiones 
internas, van tomando sus decisiones: 
hay algunos que tiene protocolos 
antidroga, pero en ese contexto, no 
tengo mucha información, porque 
cada Cuerpo de Bomberos toma sus 
propias decisiones”, sostiene el ade-
más secretario y tesorero del Consejo 
Regional de Bomberos.

Frente a la pregunta de cómo se opera 
cuando existe un caso de abuso y/o 
acoso sexual/ laboral y que este invo-
lucre directamente a un alto mando, 
el voluntario sostuvo que, “el Consejo 
Regional no tiene injerencia sobre las 
decisiones internas de cada Cuerpo de 
Bomberos. Cada cuerpo es autónomo”. 

EXIGEN REFORZAR PROTOCOLOS

A raíz de los últimos casos que aún se 
encuentran en investigación por los 

presuntos acosos laborales y sexuales al 
interior de la institución de Bomberos 
en la ciudad de Ovalle y La Serena, la 
Secretaría Regional Ministerial de La 
Mujer y Equidad de Género, no quedó 
indiferente frente a estas acusaciones. 

La seremi Ivón Guerra, sostuvo a El 
Día que ambos casos “son situaciones 
lamentables que se deben investigar 
a fondo”.

Respecto a la última denuncia en Ovalle, 
Guerra indicó que había recibido el caso, 
en donde, “la derivé inmediatamente 
a SernamEG para que vieran la forma 
de apoyar y orientar a la denunciante”. 

Ante los hechos que hoy apuntan a 
la institución zonal de Bomberos, la 
seremi manifestó que “estos no son 
casos aislados a nivel regional, por lo 
mismo es importante y urgente que 
Bomberos levante protocolos contra 
el acoso”.

Respecto a quienes se han sentido 
vulnerables frente a hechos vividos al 
interior de la institución, Guerra expresó 
que, “siempre estaré apoyando a toda 
mujer que sienta víctimas de todo 
tipo de agresión y es muy relevante 
que generen las denuncias para que 
el Ministerio Público se haga parte, 
investigue y, de encontrar culpables, 
la Justicia actúe”.

En tanto, la psicóloga Katherine Véliz, 
representante del Colectivo Feminista 
Úteras Proletas de La Serena, organización 
que ha atendido casos de orientación 
en este tipo de delitos, indicó que las 
dificultades que existen para quienes 
realizan denuncias de acoso o abuso, 
parten desde cómo están estructura-
dos los organismos y cómo afecta la 
hegemonía en ellas. 

“Las denuncias se están llevando a cabo 
de manera individual, no es la institución 
que está realizando la denuncia, sino 
que la afectada. Ahí hay una diferencia 
que es súper medular a la hora de cómo 
mira la institucionalidad los hechos 
que son constitutivos de delitos, pero 
en relación a la violencia de género, ahí 
está la diferencia”, explica.

En cuanto a los factores que se deben 
considerar cuando hay una denuncia 
de esta categoría, Véliz precisa que, “el 
Cuerpo de Bomberos tiene que tomar las 
medidas para que de una y otra forma, 
se pueda garantizar que efectivamente 
las víctimas no tengan un contacto 
directo, no se sientan más afectadas, 
o todo lo que ellas experimenten en 
ese momento de vulneración y de 
revictimización (…) Hay que ver cómo 
se destraban las institucionalidades, 
porque esto ocurre en toda orden de 
cosas y en todas las instituciones desde 
índole familiar hacia fuera”, finaliza.

Romina Navea R./ La Serena

@eldia_cl

Zona de debates

“Estos no son casos aislados a 
nivel regional, por lo mismo 
es importante y urgente que 

Bomberos levanten protocolos 
contra el acoso”.

IVÓN GUERRA 

SEREMI DE LA MUJER 

“El Cuerpo de Bomberos tiene 
que tomar las medidas para que 

de una y otra forma, se pueda 
garantizar que efectivamente 
las víctimas no tengan un con-

tacto directo, no se sientan más 
afectadas”.

KATHERINE VÉLIZ

COLECTIVO ÚTERAS PROLETAS
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entre las zonas con mayor desocupación 
del país.

CARACTERÍSTICAS 

Cabe recordar que el subsidio al Empleo 
tiene dos líneas: Regresa y Contrata. 
La primera de ellas, está enfocada en 
incentivar la reincorporación de los 
trabajadores cuyos contratos fueron 
suspendidos bajo la Ley de Protección 
del Empleo, entregando a las empresas 

postulantes 160 mil pesos por cada tra-
bajador regresado. La otra línea busca 
impulsar la contratación de trabajadores, 
y financia el 50% de la remuneración bruta 
imponible con un tope de 250 mil pesos 
por cada nuevo trabajador contratado, 
pero en el caso de las mujeres, jóvenes y 
personas con discapacidad, sube al 60% 
de la remuneración bruta, con tope de  
270 mil pesos.

Cabe señalar que, de acuerdo a las 
estadísticas del Sence a nivel nacional, 

Hacia fines del mes de septiembre, el 
Gobierno puso en marcha una de sus 
medidas más destacadas para abordar el 
problema del creciente desempleo gene-
rado a raíz de la pandemia del coronavirus.

Se trata del programa de Subsidio al 
Empleo, herramienta que busca entregar 
un apoyo económico a aquellos em-
pleadores que opten por retornar a los 
trabajadores con suspensión de contrato 
o también opten por contratar nuevos 
trabajadores. 

Este lunes de hecho, el Servicio Nacional 
de Capacitación y Empleo, Sence, dio a 
conocer una nueva actualización de los 
últimos números que deja este beneficio, 
indicando que al inicio de esta semana son 
1.007 los empleadores que han postulado 
a más de 2.700 trabajadores al Subsidio 
al Empleo en sus dos líneas de acción. 

De ellos destacan sin duda, los 1.240 
que han sido aceptados en la modalidad 
“Regresa”,es decir, aquellos que se encon-
traban acogidos a la Ley de Protección 
del Empleo, y los 1.349 que se encuentran 
en proceso de validación para la opción 
“Contrata”. De ellos, 1.048 ya han sido 
aceptados para esta última opción.

Al respecto el seremi del Trabajo, Matías 
Villalobos, comentó que “hemos hecho 
un esfuerzo importante en materia de 
difusión para que este subsidio, que ha 
puesto a disposición el Gobierno llegue a 
todos quienes necesiten de un impulso 
para sostener sus emprendimientos y 
garantizar puestos de trabajos, que en 
definitiva se conviertan en agentes de 
ingreso para los trabajadores y sus familias”.

EVITAR ALZA DEL DESEMPLEO

En este sentido, la autoridad enfatizó 
en que el objetivo de la herramienta es 
justamente poder lograr que los traba-
jadores que se han acogido a la Ley de 
Protección del Empleo se puedan reincor-
porar de buena manera en sus puestos 
de trabajo, “que los empleadores puedan 
mantener ese vínculo laboral y, por otra 
parte, fomentar la contratación”, señala. 

“A la fecha son más de mil los emplea-
dores que han acudido al subsidio al 
empleo y más de 2.700 trabajadores se 
han visto beneficiados con este subsidio. 
De ellos 1.240 justamente corresponden a 
trabajadores que estuvieron con contrato 
suspendido y que hoy pueden volver a 
sus empleos gracias al aporte que se hace 
mediante este subsidio”, indicó Villalobos.  

Cabe recordar que según informó en 
su última encuesta nacional de empleo, 
el Instituto Nacional de Estadísticas, INE, 
en la Región de Coquimbo, la tasa de des-
ocupación llegó al 14,2% en el trimestre 
móvil julio-agosto-septiembre.

La cifra, 1,6 puntos porcentuales menos 
respecto al trimestre móvil inmediata-
mente anterior -aunque 7,5 puntos más 
en los últimos doce meses- muestra una 
leve mejoría en las cifras, pese a que la 
Región de Coquimbo aún se mantiene 

1.240 trabajadores han sido 
aceptados en la modalidad 
“Regresa” del Subsidio al Empleo

al 2 de noviembre, son más de 23 mil las 
empresas que han postulado a 95 mil 
trabajadores a este beneficio. Mientras que 
del total de empresas que han postulado 
a sus trabajadores, un 60% corresponde 
a pymes y microempresas. 

Los empleadores pueden postular a través 
del sitio web www.subsidioalempleo.cl 
hasta el 31 de marzo de 2021.

MÁS DE UN MILLAR DE EMPLEADORES HAN SOLICITADO EL BENEFICIO

Más de mil son los trabajadores de la región que ya han podido retornar a sus fuentes laborales a través del programa de Subsidio al Empleo.
ALEJANDRO PIZARRO

Los beneficiados corresponden al personal acogido a la 
Ley de Protección al Empleo, mientras que en el ítem 
“Contrata” del mismo plan de subsidios, el número de 
personas que ha conseguido un puesto laboral por primera 
vez, llega a los 1.048. El seremi Matías Villalobos, en tanto, 
insistió en el llamado a utilizar esta ayuda dispuesta por el 
Gobierno.

Christian Armaza/ La Serena

@eldia_cl

 UF 03.11.20: $ 28.855,33 DÓLAR COMPRADOR: $767,30 DÓLAR VENDEDOR: $ 767,70 IPC SEPTIEMBRE: +0,6% IPSA:+0,88%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
lunes en 3.571,13 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Ac-
ciones (IGPA) presentó un aumento de +0,75% 
y cerró en 18.052,85 puntos. 

Protagonista

A la fecha son más de mil los 
empleadores que han acudido 
al subsidio al empleo y más de 
2.700 trabajadores se han visto 
beneficiados con este subsidio. 

De ellos 1.240 justamente co-
rresponden a trabajadores que 

estuvieron con contrato suspen-
dido y hoy pueden volver a sus 

empleos.

MATIAS VILLALOBOS

SEREMI DEL TRABAJO1.007
Empleadores de la Región de 
Coquimbo han postulado al 
beneficio establecido por el go-
bierno. 

14,2
Por ciento es la actual tasa de 
desempleo de la región, la se-
gunda más alta del país. 
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Pandemia y sequía marcarán temporada 
2020-2021 de la uva de mesa en la región

PROYECCIÓN NACIONAL APUNTA A UN AUMENTO

Se espera que esta próxima temporada de uva de mesa esté marcada por cierta recupera-
ción respecto a la anterior.

ALEJANDRO PIZARRO 

Mientras los productores más grandes apuntan al recambio 
varietal de la fruta, apostando a la demanda internacional, los 
pequeños agricultores se han visto perjudicados por la falta 
de agua, ante lo cual, sus escasos rendimientos hoy día están 
dirigidos casi exclusivamente al mercado local y a la producción 
de pasas.

Ad portas del inicio de la temporada 
2020-2021 de uva de mesa en la Región de 
Coquimbo, las proyecciones que se hacen 
varían de acuerdo a la realidad que cada 
productor, grande o pequeño, ha debido 
afrontar. 

Y es que, el que tradicionalmente ha sido 
uno de los productos de exportación estrella 
de la región, ha debido pasar una serie de 
dificultades durante los últimos años que 
han ido menguado, hasta cierto punto, su 
potencial productivo: la caída en el precio 
de la uva Flame, la aparición de nuevos 
competidores como Perú, un déficit en 
la diversificación varietal y, sobre todo, los 
graves efectos de la sequía durante más de 
una década, han sido los principales obs-
táculos que ha debido enfrentar el sector. 

Al menos, la primera proyección que 
se hace para esta próxima temporada es 
más bien optimista: según el seremi de 
Agricultura, Rodrigo Ordenes, se espera 
una mejor calidad de la fruta y un mayor 
volumen, que oscila entre un 10% y un 15% 
más en comparación al 2019 – 2020, que 
presentó una disminución importante 
de un - 7,4%.

“En primer lugar, es importante destacar 
que a pesar del momento que enfrenta-
mos, marcado por una intensa sequía y el 
coronavirus, los procesos productivos de la 
agricultura se han mantenido en constante 
desarrollo, logrando cumplir con éxito sus 
etapas de exportación”, señaló la autoridad. 

“No obstante”, afirmó, “estamos confia-
dos en que esta etapa arrojará positivos 
resultados para nuestros productores, 
básicamente gracias al clima que se ha 
presentado en la zona”. 

MÁS VARIEDAD Y CANTIDAD

Para José Corral, directivo de la Sociedad 
Agrícola del Norte, SAN, el escenario en 
general de la temporada de uva de mesa 
viene bastante bien, pues desde Atacama 
a la Región de O’Higgins, existe una ofer-
ta de fruta importante. “Es un buen año, 
tenemos que esperar qué sucede en la 
región de Coquimbo con el déficit hídrico 
y analizar si eso produce bajas en los po-
tenciales rendimientos que hasta ahora 
son buenos”, señaló.

No obstante, el profesional señaló que 
Chile está bastante diversificado en cuanto 
a las variedades, “lo que permite un poten-
cial importante de buena fruta y diversas 
variedades que el mercado solicita. Las 
temporadas europeas y americanas han 
sido buenas, Europa tiene hasta diciembre 
fruta, pero los inicios de temporadas estu-
vieron retrasados, tema que no tendremos 

en Chile, porque estamos en los tiempos 
correctos”.

De hecho, en línea por lo expresado por 
el seremi, a juicio del directivo de la SAN, 
la región cuenta con “fruta sana”, en el 
sentido de que se observa un buen com-
portamiento por falta de lluvias que no 
estropeó los brotes.

En ese sentido, afirmó que “hasta enero 
se esperan cosechas en Estados Unidos y 
también es importante señalar que exis-
te entre un 5 y 8% menos de fruta que la 
temporada pasada en Norteamérica. Los 
mercados están sanos, tenemos mejores 
precios que la temporada pasada y lo que 
esperamos es que en nuestro país no esté 
afectado por los rebrotes de Covid-19 y pueda 

seguir el esplendor de las frutas chilenas 
como lo hemos vivido con los cítricos y 
paltos que poseen un buen rendimiento 
y solicitudes externas”.

APUESTA POR NUEVAS VARIEDADES

En efecto, Bruno Espinoza, productor 
de la localidad de Diaguitas, en el valle del 
Elqui, junto con rescatar la estabilidad de 
los campos para la producción de la fruta  
-“que es al final un aliciente para el produc-
tor”- destacó que para esta temporada las 
estrellas sin duda serán las nuevas variedades 
de uvas patentadas. ¿El objetivo? Obtener 
mejores resultados. 

“Todas las variedades patentadas son las 

que tiene mayor posibilidad de una venta 
´segura .́ En cambio las variedades que no 
son patentadas, en este caso variedades 
que eran las antiguas y tradicionales Red 
Globe, algunas Superior o Seedless, están en 
retirada y el mercado ya no las está mirando 
con buenos ojos”, comenta. 

En ese sentido, la temporada debería co-
menzar en el norte con la variedad Prime, 
para posteriormente seguir con las Ralli y 
algunas Flame sobrevivientes, tras lo cual, 
vendrían la producción de Midnight Beauty, 
Timpson, Sweet Globe, Timco, Allison y 
Autumn King.

De hecho, se espera que durante la tem-
porada el volumen final exportado por 
Chile fluctúe entre las 80 y 90 millones de 
caja de uva. 

“Estamos con optimismo, seguimos 
trabajando al 100%, extremando todas 
las medidas en términos de inocuidad  a 
nuestra gente, y bueno, esperamos que 
sea una gran temporada para los de la 
Región de Coquimbo, que este es el gran 
volumen inicial que tiene Chile al mercado 
exterior”, expresó. 

EL AGUA Y LOS PEQUEÑOS 
PRODUCTORES

Algo menos optimista es la visión de los 
pequeños productores de uva. 

Y es que los largos años de sequía, sumado a 
otros factores descritos al inicio de esta nota, 
así como su menor capacidad financiera 
para costear un proceso de reconversión 
varietal, los tienen reducidos a su mínima 
expresión.

De hecho, muchos de ellos han renun-
ciado a la exportación y hoy se enfocan 
principalmente al mercado nacional. 

Floridor Solar, agricultor de la localidad de 
Los Tapia, en el valle del río Huatulame, en 
la comuna de Monte Patria, señala que hoy 
“nuestra producción de uva está enfocada 
solamente para el país, mientras que lo 
demás se va para producción de pasas”. 

Productor de uva Thompson, Solar calcula 
que en la zona, es muy probable que se 
termine exportando menos del 30% de los 
volúmenes de uva que se enviaban antes 
y  reitera que para ellos la reconversión 
a nuevas variedades ha sido imposible 
“pues se requieren de muchos recursos, ya 
que se necesita sacar las parras, comprar 
plantas, cambiar el sistema de riego y todo 
ello es una inversión que para el pequeño 
agricultor está fuera de su alcance”.

Además, el factor hídrico es otro problema. 
“En esta zona la sequía es muy grande, y si 
bien llovió, fue muy poco, por tanto, poca 
agua entró a los embalses como el Cogotí. 
Y esa falta de agua nos perjudica, porque 
no calificamos para exportar y además, 
no nos dan los números para hacerlo. 
Eso requiere inversión, pero después los 
retornos son malos”.

Christian Armaza/ La Serena

@eldia_cl

Pese a las dificultades que en terreno como en el mercado internacio-
nal ha impuesto la pandemia del coronavirus, se destaca que la activi-
dad agrícola en el país ha seguido en pleno funcionamiento. 
Sin embargo, la pandemia será un punto decisivo a tener en cuenta 
al momento de calcular los resultados de la industria, ante lo cual, se-
gún reconoce el seremi de Agricultura, Rodrigo Ordenes, la situación 
internacional puede ser bastante más compleja. 
“Un factor importante, que no podemos olvidar es el comportamien-
to de los mercados y su recuperación económica postpandemia, ade-
más de los requerimientos de los consumidores en términos de tipo 
de frutas, ya que producto de la pandemia existe un cambio de hábi-
tos en el consumo de frutas y alimentos”, sugirió. 
En ese sentido, el productor Bruno Espinoza prefirió no aventurarse 
con proyecciones o números específicos, pues señaló que, “esta es una 
ruleta rusa. No como se va a comportar el mercado al momento que 
comencemos a trabajar con la fruta”, explicó.

El factor Pandemia
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El Gobierno anunció este lunes 
una reducción horario del toque 
de queda en casi todo el país, de-
bido a la mejora de los datos de la 
pandemia de covid-19, otorgando 
holgura al comercio, aunque llamó 
a los ciudadanos a cuidarse y a no 
relajarse para evitar que llegue 
una segunda ola como la que está 
sufriendo Europa.

El nuevo horario regirá a partir 
de las 00:00 horas, en vez de las 
23:00 horas, y hasta las 5:00 horas 
en toda la nación, a excepción de la 
región de Magallanes y la comuna 
de Puerto Montt, en la región de Los 
Lagos, dos de las zonas donde los 
contagios siguen creciendo y en los 
que el toque de queda regirá entre 
las 20:00 y las 5:00 horas.

Gobierno vuelve a reducir 
horario de toque de queda y 
otorga holgura al comercio

EVITAR UNA SEGUNDA OLA

El ministro de Salud, Enrique Paris, 
llamó a los ciudadanos a cuidarse y 
ser cautelosos para evitar la segunda 
ola que está viviendo Europa en 
este momento, que está motivando 
nuevos confinamientos.

“Nuestro país también puede llegar 
a sufrir una segunda ola de coro-
navirus, un retroceso importante 
y tener más pacientes contagiados. 
No queremos tener una segunda ola 
como la que está teniendo Europa, 
y haremos todos los esfuerzos posi-

TRAS OCHO MESES DE PANDEMIA

En casi todo el territorio nacional, la medida 
restrictiva operará desde medianoche. Desde 
Economía ven el anuncio como una oportunidad 
para restaurantes y cafés, mientras que Minsal 
llamó a no descuidar protocolos, para evitar 
rebrotes como los de Europa.

bles para evitar mayores contagios 
y que mayor cantidad de pacientes 
que fallezcan”, señaló.

La autoridad dijo entender el can-
sancio que genera la pandemia, 
pero llamó a hacer “un esfuerzo” 
para evitar los rebrotes.

COMERCIO

Además de la reducción del toque 
de queda, la región de Coquimbo 
ingresó esta semana a la fase de 
“Apertura Inicial” en el plan Paso a 
Paso, algo que desde el sector del 
comercio ven con buenos ojos y así 
lo destacó el seremi de Economía, 
Carlos Lillo.

“Las dos medidas anunciadas en 
los últimos días, el inicio de la fase 
4 y la modificación del toque de 
queda, permitirán un beneficio 
en las ventas para restaurantes y 
cafés de la región que tanto lo ne-
cesitan. Esto permite plantear un 
escenario positivo para reactivar la 
economía y fomentar el turismo, 
pero siempre poniendo en primer 
lugar el autocuidado y la salud de 
las personas”, indicó.

El toque de queda regirá a partir de las 00:00 horas y se extenderá hasta las 5:00 de la madrugada. La medida abarcará casi todo 
el territorio nacional, con excepción de la Región de Magallanes y la comuna de Puerto Montt, en Los Lagos.

LAUTARO CARMONA

Equipo El Día  / Santiago

@eldia_cl

La defensa del secretario de 
Estado fue asumida por el 
abogado Gabriel Zaliasnik, 
quien también representó al 
exministro Jaime Mañalich 
en el mismo proceso por su 
manejo en la crisis sanitaria.

Sala de la Cámara 
vota hoy acusación 
constitucional contra 
ministro Pérez

OPOSICIÓN TENDRÍA LOS VOTOS

Durante esta jornada la Sala de la Cámara 
de Diputados votará la acusación consti-
tucional contra el ministro del Interior y 
Seguridad Pública, Víctor Pérez.

El secretario de Estado fue llevado a esta 
instancia por la oposición tras su actuación 
en el paro de camioneros y posteriormente 
por el caso Pío Nono, en el cual se acusa 
a un funcionario de las fuerzas de orden 
de arrojar a un joven al rio Mapocho tras 
protestas en la capital.

La defensa de Pérez estará en manos del 
abogado Gabriel Zaliasnik, quien también 
representó al exministro de Salud, Jaime 
Mañalich, en el mismo proceso por su ma-
nejo ante la primera etapa de la pandemia 
del Covid-19, acusación que no prosperó.

Al cierre de esta edición, aún se desconocía 
si la defensa del ministro invocará o no a la 
cuestión previa. Es decir, si el libelo cuenta 
o no con los requisitos formales para ser 
presentado, o si, de lo contrario, se pasará 
de lleno al fondo de la acusación.

Biobio Chile consignó que la oposición 
ya cuenta con los votos necesarios y, de 
ser aprobada la acusación, el juicio partiría  
al Senado.

Equipo El Día  / Santiago

@eldia_cl
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Donald Trump en uno de sus eventos de campaña. EFE

Guía de los estados clave para 
la noche electoral en Estados Unidos

TRUMP Y BIDEN SE ENFRENTAN HOY EN LAS URNAS

La mayoría de estados 
están decididos antes de 
las elecciones, ya sea por 
los márgenes que indican 
las encuestas o por su 
histórico electoral.

La elección de este martes en Estados 
Unidos entre el republicano Donald Trump 
y el demócrata Joe Biden se decidirá en 
un puñado de estados considerados 
clave. Son los únicos a los que los candi-
datos han ido, dónde los partidos han 
invertido todo su dinero y en los que 
los focos mediáticos están puestos. Esta 
es una guía de los estados clave para la 
noche electoral.

El sistema electoral estadounidense se 
basa en un cuerpo de 538 compromisarios 
que se eligen en los estados en función 
de su población, conocido como Colegio 
Electoral. El candidato ganador en cada 
estado, aunque sea por un solo voto, se 
lleva todos sus compromisarios en su 
objetivo de llegar al número mágico que 
le lleve a la Casa Blanca: 270.

La mayoría de estados están decididos 
antes de las elecciones ya sea por los 
márgenes que indican las encuestas o 
por su histórico electoral. Es el caso de 
California para los demócratas o Tennessee 
para los republicanos. Pero la suma de 
los estados decididos por lado y lado no 
llega a los 270.

Es ahí donde entran los estados clave, 
un selecto club de apenas una decena 
que fluctúan elección tras elección, aun-
que no siempre son los mismos, en los 
que los candidatos dedican todos sus 
esfuerzos durante la campaña y en los 
que todos los ojos están puestos en la 
noche electoral.

Pero primero de todo, ¿cuáles son los 
ya decididos?

Se considera que los demócratas tienen 
ganado California, Nueva York, Nueva 
Jersey, Illinois, Hawái, Oregón, Washington, 
Colorado, Nuevo México, Massachusetts, 
Virginia, Maryland, Delaware, Rhode Island, 
Connecticut, el Distrito de Columbia, 
Vermont y Maine.

Para los republicanos Tennessee, 
Kentucky, Indiana, Carolina del Sur, 
Misuri, Kansas, Luisiana, Alabama, las 
Dakotas, Wyoming, Idaho, Arkansas, 
Alaska, Oklahoma, Misisipí, Utah, Virginia 
Occidental, Montana y Nebraska.

En total, los estados demócratas suman 

212 compromisarios y los republicanos 
125, por lo que a simple vista la victoria 
de Biden parecería más sencilla, pero 
es así de sencillo.

Ahora sí: los estados clave.

FLORIDA

Florida es el estado clave por excelencia. 
En 2016 votó por Trump, en 2008 y 2012 
por Barack Obama, en 2004 y 2000 por 
George Bush hijo, en 1996 por Bill Clinton 
o en 1992 y 1988 por George Bush padre. En 
el 2000, de hecho, tras un recuento que 
duró semanas, entregó la Casa Blanca a 
Bush por unos 500 votos.

Trump huye de Washington siempre 
que puede con destino Florida. Cuenta 
con la migración latinoamericana más 
derechista y con los pensionados en 
busca del sol. Los recuentos -como el de 
Bush- suelen ser de infarto y el ganador 
se lleva 29 compromisarios, el premio 
grande entre los estados clave.

PENSILVANIA/MICHIGAN/WISCONSIN

Estos tres estados eran un seguro de 
vida para los demócratas gracias al voto 
afroamericano urbano y a la clase trabaja-
dora blanca. Hasta 2016, Wisconsin había 
votado demócrata en las siete anteriores 
elecciones presidenciales, mientras que 
Michigan y Pensilvania en seis.

Trump, sin embargo, apostó fuerte en 
2016 por los tres (cerrando campaña 
en Michigan), apeló al voto rural y a la 
clase trabajadora blanca desengañada 
por el cierre de industrias y los ganó 

por un irrisorio margen combinado 
de 80.000 votos, sumando un total de 
46 compromisarios que allanaron su 
sorpresivo camino a la Casa Blanca.

MINESOTA/NUEVO HAMPSHIRE

Con características parecidas a los tres 
anteriores aunque aún más demócrata si 
cabe, Minesota fue el cuarto estado que 
Trump se puso entre ceja y ceja conquistar 
en 2016. Por poco, pero con Minesota y 
sus 10 compromisarios no pudo.

Otro estado que los demócratas salvaron 
por los pelos fue Nuevo Hampshire, donde 
un 94 % de votantes blancos y con peso 
rural es terreno abonado para Trump, 
aunque solo entrega 4 compromisarios.

TEXAS/ARIZONA/GEORGIA

La otra cara de la moneda. Estados que 
parecían garantías para los republicanos, 
pero que los cambios demográficos 
(una gran migración desde estados más 
progresistas combinada con la moviliza-

ción del voto joven y de minorías) hacen 
nada descabellado que los demócratas 
puedan hacerse con ellos.

Arizona con sus 11 compromisarios 
parece un hecho, Georgia y sus 16 se 
vaticina como posible, mientras que la 
todopoderosa Texas y sus 38 es todavía 
un sueño para Biden o, de confirmarse, 
una pesadilla para Trump.

CAROLINA DEL NORTE

Aunque se inclina hacia la derecha, 
Carolina del Norte votó por Obama en 
2008 o por Jimmy Carter en 1976. En 2016 
optó sin mucho entusiasmo por Trump 
y una alianza entre los afroamericanos y 
los votantes moderados a favor de Biden 
pondría en peligro sus 15 compromisarios 
para el presidente.

NEVADA

Cada vez más teñida de azul, Nevada 
ha votado demócrata en cinco de las 
últimas siete elecciones a la Casa Blanca. 
Aunque todavía se la considera un estado 
clave, es posible que abandone pronto 
este selecto club.

OHIO

Es el termómetro de Estados Unidos. 
Ha votado siempre por el ganador en las 
14 últimas contiendas presidenciales. 
Del demócrata Lyndon B. Johnson en 
1964 a Trump en 2016. Aunque como 
dice el dicho, las estadísticas están para 
romperlas.

IOWA

Tras fluctuar entre los dos partidos por 
más de un siglo y cuando parecía que 
los demócratas estaban inclinando de 
su lado la balanza, llegó Trump y ganó 
Iowa con un margen de 10 puntos. Sus 
granjeros, sin embargo, son de los más 
afectados por la guerra comercial con 
China y eso le puede pasar factura al 
presidente.

MAINE-2/NEBRASKA-2

Maine y Nebraska son los únicos dos 
estados que no dan todos sus compro-
misarios al candidato más votado, sino 
que los dividen por distritos. Maine es 
demócrata, pero su segundo distrito rural 
ya votó por Trump en 2016. Con Nebraska 
pasa lo contrario: no hay duda de que es 
republicana, pero el distrito urbano de 
Omaha ha votado demócrata en el pasado. 
Son un solo compromisario por distrito, 
pero pueden decidir la elección si hay 
un (no tan improbable) empate a 269.

Efe Noticias / Washington

@eldia_cl

Dato: 

estadounidense se basa en un cuer-
po de 538 compromisarios que se 
eligen en los estados en función de su 
población, conocido como Colegio 
Electoral.

El sistema electoral 
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de 1997, que fijó el texto refundido, 
coordinado y sistematizado de la Ley 
N°15.840 y del  DFL. Mop. N° 206 de 
1960, se expropió el lote de terreno N° 1, 
para la obra: Sistema de Agua Potable 
Rural Coirón, que figura a nombre de 
Iturrieta Diaz Nelly Norma y Otros, rol de 
avalúo 248-6, Comuna de Salamanca, 
Región de Coquimbo, superficie 334 
m2. La Comisión de Peritos integrada 
por Pablo Javier Flores Salinas, Patricia 
Angélica Morales Rivera y Ana Rosa del 
Carmen Silva Gil, mediante informe de 
tasación de 10 de agosto de 2020, fijó el 
monto de la indemnización provisional 
en la cantidad de $2.054.000, para el 
lote N° 1. La indemnización se pagará 
al contado. La publicación se efectúa 
en cumplimiento a lo dispuesto en el 
artículo 7° del Decreto Ley N°2186, de 
1978. Fiscalía Mop. 

 Extracto. Por Decreto Mop. (Exento) 
Nº 928, de 28 de septiembre de 2020, 
y en base a la facultad otorgada por 
el artículo 3° letra a), 10° letra c), 14° 
letra e) y 105° del DFL. MOP. Nº850 
de 1997, que fijó el texto refundido, 
coordinado y sistematizado de la Ley 
N°15.840 y del  DFL. Mop. N° 206 de 
1960, se expropió el lote de terreno 
N° 1, para la obra: APR El Esfuerzo 
Pichidangui, que figura a nombre 
de Aro Calderón María Raquel, rol de 
avalúo 286-20, Comuna de Los Vilos, 
Región de Coquimbo, superficie 948 
m2. La Comisión de Peritos integrada 
por Pablo Javier Flores Salinas, Miguel 
Angel Ruiz Valenzuela y Ana Rosa del 
Carmen Silva Gil, mediante informe de 
tasación de 07 de junio de 2018, fijó el 
monto de la indemnización provisional 
en la cantidad de $11.850.000, para el 
lote N° 1. La indemnización se pagará 
al contado. La publicación se efectúa 
en cumplimiento a lo dispuesto en el 
artículo 7° del Decreto Ley N° 2186, de 
1978. Fiscalía Mop.  

por Pablo Javier Flores Salinas, Miguel 
Angel Ruiz Valenzuela y Ana Rosa del 
Carmen Silva Gil, mediante informe de 
tasación de 05 de noviembre de 2018, 
fijó el monto de la indemnización provi-
sional en la cantidad de $856.800, para 
el lote N°1. La indemnización se pagará 
al contado. La publicación se efectúa 
en cumplimiento a lo dispuesto en el 
artículo 7° del Decreto Ley N°2186, de 
1978. Fiscalía Mop. 

 Extracto. Por Decreto Mop. (Exento) Nº 
925, de 28 de septiembre de 2020, y 
en base a la facultad otorgada por el 
artículo 3° letra a), 10° letra c), 14° letra 
e) y 105° del DFL. Mop. Nº 850 de 1997, 
que fijó el texto refundido, coordinado y 
sistematizado de la Ley N° 15.840 y del  
DFL. Mop. N° 206 de 1960, se expropia-
ron los lotes de terreno N°s.1, 2, 3 y 4, 
para la obra: Sistema de Agua Potable 
Rural Huintil, que figuran a nombre de 
Perez Castillo Juan Manuel Y Manque 
Olivares Balbina del Carm Y, roles de 
avalúo 423-49, lotes N°s 1 y 2 y 423-
123, lotes N°s 3 y 4, Comuna de Illapel, 
Región de Coquimbo, superficies 464, 
77, 204 y 100 m2. respectivamente. La 
Comisión de Peritos integrada por 
Pablo Javier Flores Salinas, Dory Gisela 
Donoso Salgado y Ana Rosa del Car-
men Silva Gil, mediante informe de 
tasación de 12 de julio de 2019, fijó el 
monto de la indemnización provisional 
en la cantidad de $2.088.000, para el 
lote N°1, $251.000, para el lote N° 2, 
$647.000, para el lote N° 3 y $970.000, 
para el lote N° 4. La indemnización se 
pagará al contado. La publicación se 
efectúa en cumplimiento a lo dispues-
to en el artículo 7° del Decreto Ley N° 
2186, de 1978. Fiscalía Mop. 

 Extracto. Por Decreto Mop. (Exento) 
Nº 926, de 28 de septiembre de 2020, 
y en base a la facultad otorgada por 
el artículo 3° letra a), 10° letra c), 14° 
letra e) y 105° del DFL. Mop. Nº 850 

LEGALES
 EXTRACTOS 

 Extracto. Por Decreto Mop. (Exento) N 
929, de 28 de septiembre de 2020, y 
en base a la facultad otorgada por el 
artículo 3° letra a), 10° letra c), 14° letra 
e) y 105° del DFL. Mop. N 850 de 1997, 
que fijó el texto refundido, coordinado 
y sistematizado de la Ley N° 15.840 y 
del  DFL. Mop. N 206 de 1960, se expro-
piaron los lotes de terreno N°s.1 y 2, 
para la obra: Sistema de Agua Potable 
Rural Quebrada de Talca, que figuran 
a nombre de Inmobiliaria Ovalle SPA, 
roles de avalúo 3414-93, Comuna de La 
Serena, Región de Coquimbo, super-
ficies 829 y 531 m2. respectivamente. 
La Comisión de Peritos integrada por 
Pablo Javier Flores Salinas, Miguel 
Angel Ruiz Valenzuela y José Euge-
nio pinto contreras, mediante informe 
de tasación de 21 de julio de 2020, fijó 
el monto de la indemnización provi-
sional en la cantidad de $8.704.500, 
para el lote N°1 y $5.310.000, para el 
lote N°2. La indemnización se pagará 
al contado. La publicación se efectúa 
en cumplimiento a lo dispuesto en el 
artículo 7° del Decreto Ley N°2186, de 
1978. Fiscalía Mop. 

 Extracto. Por Decreto Mop. (Exento) N° 
938, de 28 de septiembre de 2020, y 
en base a la facultad otorgada por el 
artículo 3° letra a), 10° letra c), 14° letra 
e) y 105° del DFL. Mop. Nº 850 de 1997, 
que fijó el texto refundido, coordinado 
y sistematizado de la Ley N°15.840 y del  
DFL. Mop. N° 206 de 1960, se expropió 
el lote de terreno N° 1, para la obra: 
Sistema de Agua Potable Rural Las 
Barrancas, que figura a nombre de 
Pena Vargas Irene del Carmen, rol de 
avalúo 3256-29, Comuna de Coquimbo, 
Región de Coquimbo, superficie 214,20 
m2. La Comisión de Peritos integrada 

 SÓLO MAYORES 

 Cote 35 hermosa figura, Nicol 32, del-
gadita, excelente atención. Chicas Vip  
F: 978268272 

 Mariela 45 añitos, apasionada, sensual, 
estupenda figura, ¡Ven conóceme!  F: 
995447208 

 Mónica chilena 35 años, exquisita 
masajista, scort.  F: 986693563 

 Kity, 27 años, delgada, $20.000 la hora, 
$15.000 media, Serena. F: 963858777 

 CAPACITACIÓN 

 Te invitamos a participar en el curso 
Gratuito para emprendedores mipes 
2020, modalidad online. para inscribirte 
contáctanos www.capacitacionesmi-
pes2020.com F: capacitacionesmi-
pes2020@gmail.com 

 Se requieren operadores para 
equipo radial (Simba 1254, DL 311, 
S7D), mina cercana a Tocopilla. 
Interesados enviar currículos a: 
adm_terramining@mantosde-
laluna.cl 

 Necesito vendedor con ruta 
y cartera de clientes, sector 
Coquimbo, Sindempart, Tierras 
Blancas, La Serena, Compañías, 
producto de consumo masivo.  
F: 998795370 

 Se necesita personal agrícola, 
idealmente con experiencia, se 
dispone bus de acercamiento, 
pagos semanales, reales inte-
resados llamar  F: 933445610 - 
937558156 - 986404315 

GENERALES
 SERVICIOS 

 Limpieza de alfombras, tapiz, 
aseo departamentos y casas, 
fumigaciones.  F: 962740468 

 retiro basura cachureos ramas, 
venta de árido F: 950066742 

 PROPIEDADES
 ARRIENDO - PIEZA 

 Pieza amoblada televisor cable 
wifi, solo o pareja.  F: 989371815, 
512523655 

 VENDO - TERRENO 

 Sector Pan de Azúcar club de caña 
5000mt agua y luz interesados lla-
mar  F: +56987871053 

OCUPACIONES
 REQUIERO CONTRATAR 

 Se necesita mecánico, maquina-
ria pesada; eléctrico mecánico y 
mecánico de camiones, todos con 
experiencia, mandar CV a: laraya@
arayahermanos.cl 

 Pie, 24 horas, Coquimbo, requie-
re contratar psicólogo, jornada 
completa con al menos un año de 
experiencia en infancia, interesa-
dos enviar currículum actualizado 
a: piecreserescoquimbo@gmail.
com 
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Interesados llamar al Celular +56 9 9782 6210

EMBLEMAS DE LA “GENERACIÓN 
DORADA” VOLVERÍAN A LA ROJA

ANTE VENEZUELA Y PERÚ

Se dice que Rueda quiere contar con Gon-
zalo Jara en la convocatoria. 

FOTOSPORT

Los jugadores Gonzalo 
Jara y Eugenio Mena se 
sumarían a la nómina de 
Reinaldo Rueda en las 
siguientes fechas de las 
Clasificatorias a Catar 2022.

Chile enfrentará a Perú y Venezuela 
por las siguientes fechas Clasificatorias 
a Catar 2022, en dos duelos que serán 
claves para La Roja si quiere llegar al 
próximo Mundial.

La imagen mostrada en los encuen-
tros ante Uruguay y Colombia no 
convenció del todo y, por lo mismo, no 
rescatar al menos 4 puntos en estos 
siguientes partidos podría complicar 
al técnico Reinaldo Rueda.

El caleño sabe que tiene poco mar-
gen de error y, por lo mismo, ya pre-
para su lista de nombres para tener 
disponibles ante Perú y Venezuela.

De acuerdo a La Tercera, Rueda re-
currirá a la experiencia de dos em-
blemas de la Generación Dorada que 
han estado al margen de los últimos 
choques: Gonzalo Jara y Eugenio Mena.

“En el caso de Jara, ya había sido 
considerado por Rueda para la Copa 
América de Brasil 2019, pero en el 
último partido ante Argentina, en 
la disputa por el tercer lugar, estuvo 
involucrado en un confuso incidente 
camino a camarines, que le costó dos 
partidos de suspensión. Cumplido 
el castigo, ya está habilitado para 
jugar y el DT quiere tenerlo en la 
convocatoria”, indicaron desde el 
citado medio.

“Más novedoso parece el regreso de 
Mena, cuya última citación al ‘Equipo 
de Todos’ fue para los amistosos del 

22 y 26 de marzo de 2019 ante México 
y Estados Unidos. La renuncia de 
Jean Beausejour a la Selección hizo 
resurgir su nombre, a falta de un 
lateral izquierdo”, añadieron.

A los nombres del defensa de 35 
y el lateral de 32 años, se sumarán 
también Claudio Bravo y Erick Pulgar, 
ambos ausentes del inicio de las 
Clasificatorias por temas médicos.

El que sigue en duda es Gary Medel. 
El ‘pitbull’ sigue recuperándose de 
una lesión, por lo que llegaría apenas 
al partido contra Perú. Pese a lo an-
terior, Rueda lo tendría considerado.

Cabe mencionar que Chile recibirá 
a Perú el viernes 13 de noviembre, 
desde las 20:00 horas. Luego, el mar-
tes 17, La Roja visitará a Venezuela en 
Caracas desde las 18:00 horas.

BioBio Chile / Santiago

@eldia_cl
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Dirección: Peñuelas 191,  Coquimbo   /   Reservas: 51 2 232170  /  E-mail: pillalavaca@hotmail.com

LLEGAMOS A FASE 4
Pronta reapertura el 6 de Noviembre

En la lista de jugadores que viajan a Dinamarca están los argentinos Nicolás Tagliafico y 
Lisandro Martínez, así como el mexicano Edson Álvarez.

EFE

El club volverá a hacer 
test a los jugadores 
que son baja y, si 
dan negativo, podría 
convocarlos a última 
hora para el encuentro de 
Dinamarca.

Once jugadores del Ajax dan 
positivo por coronavirus

LA PANDEMIA GOLPEA AL EQUIPO

Once jugadores del primer equipo 
del Ajax y del Ajax B han dado positivo 
por COVID-19 y el entrenador Erik ten 
Hag solo contará con 17 futbolistas para 
el encuentro de Liga de Campeones 
de este martes contra el Midtjylland 
de Dinamarca.

El club de Ámsterdam no ha hecho 
público qué jugadores están contagia-
dos, pero en la lista de convocados que 
han viajado este lunes a Dinamarca 
no están titulares habituales como 
el delantero Dusan Tadic, los centro-
campistas Ryan Gravenberch y Davy 
Klaassen o los porteros André Onana 
y Maarten Stekelenburg.

El único guardameta convocado es 
Kjell Scherpen, que juega habitual-
mente en la segunda división con el 
Ajax B y debutará en el primer equipo 
este martes.

En la lista de jugadores que viajan 
a Dinamarca sí están los argentinos 

Nicolás Tagliafico y Lisandro Martínez, 
así como el mexicano Edson Álvarez.

El club volverá a hacer test a los 
jugadores que son baja y, si dan ne-
gativo, podría convocarlos a última 
hora para el encuentro de Dinamarca.

El Ajax va tercero en el grupo D de 
la Liga de Campeones con un solo 
punto y un mal resultado ante el 
Midtjylland, colista del grupo tras dos 
derrotas consecutivas, le complicaría 
la clasificación para octavos de final.

El Liverpool y el Atalanta, que en-
cabezan el grupo con seis y cuatro 
puntos, respectivamente, se enfrentan 
este martes en el campo del equipo 
italiano.

Efe  / Dinamarca

@eldia_cl

El ganador de la Fórmula 1, Lewis Hamil-
ton (Mercedes-AMG), celebra en el podio 
del Gran Prix Emilia Romagna en Italia.

EFE

El británico declaró que 
hay muchas cosas que le 
“emocionan de la vida 
exterior” tras ganar 
un nuevo premio en su 
carrera.

Hamilton dice que “no hay garantías” 
de que vaya a seguir en la F1

AUTOMOVILISMO F1

El británico Lewis Hamilton 
(Mercedes), seis veces campeón del 
mundo de F1 y que está a un paso de 
sellar el séptimo, dijo este domingo 
tras ganar el Gran Premio de la Emilia 
Romaña en Imola que “no hay ga-
rantías” de que vaya a seguir en el 
Mundial y que “hay muchas cosas” 
que le “emocionan de la vida exterior”.

Hamilton, que aún no ha renovado 
su contrato con Mercedes, habló de 
la situación del director del equipo 
Mercedes, Toto Wolff, que reciente-
mente dijo que está considerando 
su futuro. “Ni siquiera yo sé si estaré 
aquí el año que viene, así que eso no 
me preocupa en este momento”, dijo 
en declaraciones que reproduce el 
portal motorsport.com.

“Tenemos muchas conversaciones 
profundas, Toto y yo, así que soy muy 
consciente de cómo está él men-
talmente, y creo que compartimos 
mucho y llevamos mucho peso juntos. 
Llevo aquí mucho, mucho tiempo. 
Puedo entender querer dar un poco 
un paso atrás y dedicar más tiempo 
a la familia y ese tipo de cosas”, dijo 

el inglés.
A la pregunta de si existe una po-

sibilidad real de que no corra en la 
F1 el próximo año, Hamilton dijo: 
“Bueno, estamos en noviembre, y 
todavía estoy, es una locura que es-
temos... La Navidad no está tan lejos. 
Obviamente me siento muy bien, 
todavía me siento muy fuerte, siento 
que puedo seguir adelante durante 
muchos meses”.

“Tengo muchas cosas en mi mente. 
Me gustaría estar aquí el año que 
viene, pero no hay garantías de eso 
con seguridad. Hay muchas cosas que 
me emocionan de la vida exterior, así 
que el tiempo dirá”, agregó.

Efe  / Italia

@eldia_cl
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DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

Búscanos en Pedido YA o llámanos:

512 211519

De 12.00 a 18.00 Hrs.

Artistas se cuadran con Biden 
en el cierre de campaña 

POR PRESIDENCIALES EN EEUU

Beyoncé, Eminem y Lady Gaga, tres de los artistas que fortalecieron el cierre de campaña 
del demócrata Joe Biden.

INSTAGRAM / EFE

Eminem hizo historia al autorizar por primera vez el uso 
con fines políticos de su emblemática “8 Mile” que lo llevó 

a ganar el Oscar. En Texas Beyoncé llamó a votar y dar 
“esfuerzo final” por el candidato demócrata, mientras Lady 

Gaga protagonizó una pelea tuitera con el presidente Donald 
Trump por Pensilvania, uno de los estados clave.

Populares artistas se cuadraron este 
lunes por el cierre de campaña de 
Joe Biden, en Estados Unidos, en la 
noche final del recorrido del candidato 
demócrata por los estados clave, pro-
tagonizando además cruces en redes 
sociales con el republicano Donald 
Trump, que busca la reelección.

El último impulso a la campaña 
Biden sonó al ritmo de “Lose Yourself”, 
el himno del hip-hop que el rapero 
Eminem cedió al candidato para pro-
tagonizar uno de sus vídeos promo-
cionales a falta de unas horas para 
las votaciones de las presidenciales 
en Estados Unidos.

Esta es la primera vez que Eminem 
autoriza con fines políticos el uso 
de esta canción, con la que ganó el 
Óscar a la mejor banda sonora por 
la película “8 Mile” en 2002 y que 
desde entonces se ha convertido en 
uno de los emblemas del hip-hip 
estadounidense.

De hecho, el rapero interpretó este 
rap en la última gala de los Óscar, casi 
dos décadas después de triunfar en los 
premios de la Academia de Hollywood.

Biden compartió el vídeo, que alterna 
imágenes de paisajes estadounidenses 
y ciudadanos, acompañado de la letra 
-”Si tienes un tiro. Un intento. Una 
oportunidad...”- y el lema “no pierdas 
la oportunidad, vota”.

“Lose Yourself” es considerada una 
de las mejores canciones de la historia 
por revistas como Rolling Stones, NME 
o el American Film Institute y su uso 
anterior sin autorizar en campañas 

políticas ha estado acompañado de 
demandas.

BEYONCÉ PIDE A TEXAS 
“EL ÚLTIMO ESFUERZO”

El de Eminem es el más inesperado 
de los últimos apoyos que Biden está 
recibiendo de la mano del mundo 
de la música. Beyoncé anunció este 
lunes de manera oficial su respaldo 

al demócrata y pidió un esfuerzo final 
a su Texas natal, un estado clave en 
la carrera a la Casa Blanca.

La estrella del pop publicó un bre-
vísimo vídeo en el que aparece con 
una mascarilla con los nombres de Joe 
Biden y su aspirante a vicepresidenta, 
Kamala Harris, y en donde muestra 
además la tradicional pegatina esta-
dounidense de “Yo voté”. “¡Háganse 
notar, Texas! Voten”, añadió Beyoncé.

GAGA VERSUS TRUMP

Por su parte, Lady Gaga y el presidente 
de EE.UU., Donald Trump, que aspira a 
la reelección, se intercambiaron ata-
ques, dardos y reproches en las redes 
sociales a un día de las elecciones.

La cantante se ha volcado por com-
pleto para ayudar a Biden en su intento 
por llegar a la Casa Blanca y al cierre 
de esta edición, los partidarios del 
demócrata y fanáticos de la artis-
ta esperaban su aparición junto al 
candidato demócrata en su cierre de 
campaña en Pittsburgh, Pensilvania.

Trump, consciente de que en 
Pensilvania se juega gran parte de 
sus opciones de victoria en unas 
elecciones en las que los sondeos le 
sitúan en desventaja, aprovechó la 
ocasión para atacar a Lady Gaga y a 
los demócratas usando el “fracking” 
como excusa. “Acabo de conocer 
que el adormilado Joe Biden está 
haciendo campaña en Pensilvania 
con Lady Gaga, una integrante orgu-
llosa de ‘Artistas Contra el Fracking’. 
Esta es una prueba más de que Biden 
prohibirá el ‘fracking’ y disparará los 
precios de tu energía”, aseguró pese 
a que su rival ha dicho lo contrario.

Sin embargo, la Mother Monster 
ignoró este los comentarios del pre-
sidente y se centró en su acto con 
Biden en Pensilvania, un estado que 
visitaba de niña para ver a su abuela.

“¡Buenos días, Pensilvania! ¡Estoy 
muy emocionada de verlos esta no-
che y de cantar para ustedes! ¡Creo 
que en ustedes y en mí! Hablemos 
de cómo se verá América con un 
presidente más amable. Necesitamos 
cada voto”, dijo con una fotografía en 
la que aparecía con un pin de Biden.

Efe / Los Ángeles

@eldia_cl



SERVICIOS      I   MARTES 3 DE NOVIEMBRE DE 2020 I  el Día22  I

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  MIERCOLES JUEVES

6-27 7-22 5-27
Radiación 11+

Los Vilos

HOY  MIERCOLES JUEVES

12-16 13-16 12-17
Radiación 11+

HOY  MIERCOLES JUEVES

10-21 11-18 10-20
Radiación 11+

Río Hurtado

HOY  MIERCOLES JUEVES

15-30 9-26 15-30
Radiación 11+

Monte Patria

9-19 10-21 15.30
Radiación 11+

Ovalle

HOY  MIERCOLES JUEVES

4-26 7-20 5-27
Radiación 11+

Vicuña

HOY  MIERCOLES JUEVES

8-32 8-24 7-31
Radiación 11+

Coquimbo

HOY  MIERCOLES JUEVES

13-16 14-16 12-18
Radiación 11+

La Serena

HOY  MIERCOLES JUEVES 

13-18 13-18 11-20
Radiación 11+ 

Canela

Vida Social

MISAS
Parroquia Lourdes invita a la comunidad a las misas 
que están siendo oficiadas según el siguiente horario: 
Santuario de Santa Teresa de Los Andes, aforo de 30 
personas: Lunes, miércoles y viernes, a las 12:00 horas. 
Martes, jueves, sábado y domingo, a las 18:00 horas. 
Parroquia Lourdes, aforo de 20 personas: Martes, jue-
ves, sábado y domingo, a las 12:00 horas. Inscripciones 
al teléfono 512560546. 

Corpus Christi, aforo de 20 personas: Sábado a las 
19:30 y domingo a las 09:30 horas.

BINGO DE SCHOENSTATT
Santuario Tabor de Peñuelas invita a la comunidad a 
participar en su Bingo 2020 que realizará, vía Zoom, 
el sábado 7 de noviembre, a las 16:00 horas. informa-
ciones: 
bingotabor1@gmail.com

02 Chilevisión
07.00 Contigo CHV Noticias A.M. 08:30 
Contigo en la mañana. 13.00 CHV Noti-
cias tarde 15.30 Contigo en directo 16.45 
La divina comida 18:30 Pasapalabra . 

20:30         CHV Noticias central.
22.15          El tiempo
22.30        Yo soy
23.30         Amor de Familia
01.00         La noche es nuestra
01:30         Fin de transmisión

04 TVN

07.00 24 AM 08:30 Muy buenos días 13:00 24 Tarde 
15:30 Aquelarre.  16.40 Dama y obrero. 17.30 Car-
men Gloria a tu servicio 19.00 Noticias 24 19:30 
Moisés y los 10 mandamientos o

20.45   24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:40 Mujer
23.45  ¿Dónde está Elisa?
00.30 Medianoche
01.00  TV Tiempo
01:15 Cierre de transmisión

05:30 Somos un plato te despierta 06:30 MILF 
07.55 El tiempo 08:00 A3D 10:36 Falabella TV  
13.00 Falabella TV. 14.06 Tiierra de reyes. 15.00 
Somos un plato 16.00 El superagente 86. 17.00 
Me late. 19.15 MILF. 
21.00 Toc Show 
22.00 Me late.
23.55 Toc show
01.00  Somos un plato
02.00 El superagente 86
03.00 Me late.

05 UCV TV
06.30 Juez Franco. 07.30 Just for Laughs: Gags.   
08.00 Swiss Nature Labs. 09.00 Falabella TV. 
11.00 Antena 3D. 13.00 Antena 3D. 13.15 Mujer, 
casos de la vida real. 15.30 La tarde de Hola 
Chile. 18.30 Hola millones 

22:00  Mentiras verdaderas
00:30  Así somos
02:00  Grandes mentiras verdaderas
03.00  Red cuerdos
04.00 Hola millones
 05:00  Fin de transmisión

07 La Red

07:00 Meganoticias conecta 08.30 Mucho 
gusto. 13:00 Meganoticias Actualiza 15:25 el 
tiempo. 15.30 Amanda.  16.45 Te doy la vida. 
17.20 Mi vida eres tu 18.15 Insensato corazón. 
19.00 Pobre gallo.  19.45 Papa a la Deriva

21.00 Meganoticias Prime
22:10 El tiempo
22.30 Pituca Sin Lucas
23.15  Señores Papis
0.00 Volverias con tu ex?
01.00  Fin de transmision

11 Mega

07.00 Teletrece A.M. 08.30 Bienvenidos, 
cada uno cuenta. 13.00 Teletrece Tarde. 
14.30 El tiempo. 14.35 Brujas 15.25 Yeter 
16.20 Caso Cerrado. 18.20 Aqui somos 
todos. 

20.30        Teletrece
22:30 El Tiempo
22:35 Soltera otra vez
23:30 Sigamos de Largo
00.30  Pacto de sangre
01:30 Bones
02:30 Cierre transmisiones

13 TVUC
TV Abierta

Cabo Segundo Eugenio 
Sebastian Nain Caniumul

DEFUNCIÓN

Rogamos por el descanso de su alma y pedimos al Señor 
que de la fortaleza necesaria a su esposa y sus dos hijos 
para enfrentar este tan duro momento, un gran abrazo a 
sus compañeros de armas y finalmente esperamos que 
se detenga de una vez por todas este clima de terror e 

inseguridad, que afecta a nuestro amado país.

Lamentamos comunicar el cobarde y despreciable 
crimen de otro mártir de Carabineros de Chile,  quien 

estando en servicio activo, fue brutalmente abatido el 
día 30 de octubre.

CLAUDIO GACITÚA CAVAGNARO Y CHILENOS POR LA PAZ

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

Comunicamos el sensible fallecimiento de quien fuera en vida nuestro querido: 
Padre, hijo, hermano, tío, cuñado, señor

                 RODRIGO ISMAEL JAMES GODOY 

(Q.E.P.D)

Sus restos están siendo velados en la Parroquia de Lourdes, donde hoy a 
las 13:30 horas se realizará una misa para luego llevar sus restos hacia el 
Crematorio de Guayacán, Coquimbo. Favor que agradece:

LA FAMILIA

DEFUNCIÓN
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Falucho y Peró

Puzzle

Falucho y Peró

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
Cruz Verde. Aldunate 1499 y 1491
OVALLE
Farmacia Alejandro Rodriguez 
Benavente 82. Fono 2625250

SANTORAL

Martín de Porres

URGENCIAS
Ambulancia 131 
Bomberos                       132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítim 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Mareas
HOY
05.47 0.49 B
11.29 1.13 P
17.04 0.55 B
23.40 1.46 P

MAÑANA
06.28 0.52 B
12.06 1.07 P
17.32 0.60 B

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

Horóscopo

Amor: Es hora de aceptar lo que 
ocurre en su corazón. En lugar 
de luchar contra ese sentimien-
to, recíbalo. Salud: Trate de 
ser un poquito más optimista. 
Dinero: Postergar esos trámites 
judiciales terminará por pasarle 
la cuenta más adelante. Color: 
Violeta. Número: 2.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Controle sus emociones, 
no deje que estas terminen por 
asustar un poco a quien está 
acercándose a usted. No todo 
es a su ritmo. Salud: Procure 
evitar situaciones excesiva-
mente estresantes para tus 
nervios. Dinero: Propóngase 
metas para noviembre. Color: 
Amarillo. Número: 4.

Amor: Siempre debe tener cuida-
do con lo que dice, en especial si 
ya han tenido problemas por ha-
blar sin pensar las cosas. Salud: 
Se irá recuperando, pero trate 
de ser prudente y de cuidarse. 
Dinero: No deje ningún asunto 
pendiente en cuanto a deudas. 
Color: Celeste. Número: 12.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Las cosas siempre se 
deben dar en forma natural 
o de lo contrario no serán 
duraderas en el tiempo. Salud: 
Algunos problemas de salud 
durante la primera quincena 
de noviembre. Dinero: No se 
exceda de los recursos que 
tiene disponibles. Color: Blanco. 
Número: 8.

Amor: Defina bien cuál es el 
camino que tomará de ahora 
en adelante. O es su pareja o 
rehará su vida con alguien más. 
Salud: Concéntrese en recupe-
rarse bien. Dinero: No descarte 
nuevas ofertas en lo laboral. Tal 
vez sea lo que anda buscando. 
Color: Rojo. Número: 3.

Amor: No se aísle tanto del 
mundo o las personas sentirán 
que usted en realidad no las ne-
cesita. Salud: Las últimas ten-
siones repercuten dañando su 
salud. Dinero: Trate de que su 
ambiente laboral no sea pertur-
bado por personas negativas. 
Color: Amarillo. Número: 14.

Libra Escorpión

Amor: Si se queda pegado/a 
en los temas del pasado difí-
cilmente podrá consolidar una 
nueva relación de pareja. Salud: 
Evite las grasas, el cigarrillo 
para no dañar la salud de su 
corazón. Dinero: Cuidado con 
esos gastos fuera de presu-
puesto. Color: Azul. Número: 7.

Amor: Una conversación sincera 
puede llegar a ser dolorosa, pero 
será lo mejor para evitar un dolor 
mayor a la otra persona en el fu-
turo. Salud: Mejore su nivel de au-
toestima. Dinero: De no ejecutar 
esos proyectos definitivamente 
los perderá por completo. Color: 
Café. Número: 9.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Dese cuenta que su 
corazón es más fuerte de lo 
que usted cree. Pierda cuidado 
que saldrá adelante. Salud: El 
agobiarse demasiado, aumenta 
sus niveles de estrés, tenga 
cuidado. Dinero: Quien se sa-
crifica logra al final lo que se 
ha propuesto. Color: Fucsia. 
Número: 21.

Amor: Vea si tiene la posibilidad 
de hablar con su pareja sobre 
los temas que le han inquietado 
un poco. Salud: Enfóquese en 
que su recuperación, eso es lo 
importante. Dinero: Tenga cui-
dado al tomar decisiones que 
impliquen cambios en lo labo-
ral. Color: Rosado. Número: 6.

Amor: El que inicie el día con 
confusiones, esto no le hace 
nada de bien a su corazón. 
Salud: Trate de evitar cualquier 
arrebato o alteración que per-
turbe su tranquilidad. Dinero: Le 
recomiendo que les haga caso 
a sus corazonadas a la hora de 
analizar cosas de trabajo o ne-
gocio. Color: Gris. Número: 10.

Amor: Las cosas deben comenzar 
a definirse entre ustedes. Su 
corazón ya tomó una decisión 
y usted lo sabe. Salud: Siempre 
debe poner atención a su salud 
y no solo en ocasiones. Dinero: 
No olvide que debe ahorrar para 
afrontar imprevistos. Color: Verde. 
Número: 5.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702
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